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É a segunda vez que o 
novo governo prorroga 
o uso da Força Nacional 
na terra indígena

Agência Brasil

O ministro da Justiça 
e Segurança Públi-
ca, Flávio Dino, es-
tendeu, ontem (30), 

por mais 60 dias, o uso da 
Força Nacional de Segurança 
Pública na Terra Indígena (TI) 
Pirititi, em Roraima. A medida 
visa apoiar as ações da Funda-
ção Nacional do Índio (Funai) 
para proteger a reserva onde 
um grupo de índios chamado 
piruichichi (piriti) ou tiqui-
rá vive isoladamente. Com a 
decisão, os agentes da força 
ficarão na região até 29 de 
maio próximo.

É a segunda vez que o novo 
governo prorroga o uso da For-
ça Nacional na terra indígena. 
Seus integrantes também vão 
auxiliar na garantia da inte-
gridade física dos servidores 
da Funai e na preservação da 
ordem pública.

Localizada na cidade de 
Rorainópolis, a área de 43 
mil hectares ainda não foi 
demarcada pela Funai. Logo, 
não foi reconhecida pelo go-
verno federal como terra da 
União destinada ao usufruto 
exclusivo indígena. Cada hec-
tare corresponde às medidas 
aproximadas de um campo de 
futebol oficial.

Para proteger os piruichichi 
das consequências da inva-
são do território por madei-
reiros, grileiros e colonos que 
vivem nos limites da área, 
a Funai editou, em 2012, 
uma portaria restringindo o 
ingresso, a locomoção e a 
permanência de não índíge-
nas na área.

A portaria deveria vigorar 
até a conclusão do processo 
administrativo de reconhe-
cimento do Território Pirui-

Medida vigorará por mais 60 dias

‘Programa 
Redes’ inicia 
atividades

CIGÁS

Com a participação de 
grupo de graduandos 
do curso de Tecnolo-
gia e Gestão de Recur-
sos Humanos, do Centro 
Universitário Fametro, a 
Companhia de Gás do 
Amazonas (Cigás) deu 
início às atividades deste 
ano do ‘Programa Redes’. 
A iniciativa visa disseminar 
a cultura do gás natural 
(GN), apresentar as solu-
ções energéticas a partir 
do combustível adotadas 
pela Companhia e favo-
recer a interação com a  
comunidade acadêmica. 

Os alunos participaram 
de palestras ministradas 
por especialistas do corpo 
técnico da Cigás. Foram 
apresentadas informa-
ções sobre o funciona-
mento da rede de dis-
tribuição de gás natural 
(RDGN), os procedimen-
tos adotados para a garan-
tia da segurança e outros 
aspectos relacionados ao 
serviço oferecido à po-
pulação pela Companhia, 
que é responsável pela 
distribuição e comerciali-
zação de GN. 

Também foi realizada 
apresentação voltada di-
retamente à área de for-
mação dos alunos, que 
tiveram a oportunidade de 
conhecer sobre boas prá-
ticas adotadas pela Cigás 
no âmbito da Gestão de 
Pessoas. Os participantes 
avaliaram positivamente  
a iniciativa.

Últimas

BID visita Ceti e Centro de Mídias de Educação

DIVULGAÇÃO/MDIC

O estado possui 12 Cetis, que 
são financiados pelo programa

 Da Redação

Uma comitiva do Banco 
Interamericano de Desen-
volvimento (BID) visitou o 
Centro de Mídias de Edu-
cação do Amazonas (Ceme-
am), zona Sul, e o Centro 
de Educação Integral (Ceti) 
Dariana Zuleica Correa Lo-
pes, zona Norte, ontem. Os 
dois espaços, administra-
dos pela Secretaria de Esta-
do de Educação e Desporto, 
recebem investimentos do 
BID, por meio do Programa 
de Aceleração do Desen-
volvimento da Educação 
do Amazonas (Padeam). 
Ao todo, o estado possui 
12 Cetis, que também são 
financiados pelo programa. 

Desde 2019, mais de R$ 
260 milhões já foram in-
vestidos nos Cetis. Com o 
valor, aproximadamente 13 
mil estudantes foram bene-
ficiados em todo o estado. 
A secretária de Educação 
do Amazonas, Kuka Chaves, 
recepcionou a comitiva no 

COMITIVA OBRA

Implantação de 
gabião na Torquato

A Prefeitura de Manaus 
conclui a implantação de 
260 metros de gabião, po-
pularmente conhecido por 
“gaiolas”, nas laterais do iga-
rapé dos Franceses, em um 
trecho da avenida Torquato 
Tapajós, adjacente à avenida 
Senador Raimundo Parente. 

Um efetivo formado por 20 
trabalhadores intensifica as 
obras na margem direita do 
igarapé, com a implantação 
de 115 metros restantes de 
contenção. Cerca de 50% dos 
serviços da lateral direita do 
igarapé foram concluídos.  

O secretário da Seminf, 
Renato Junior, vistoriou o 
andamento dos serviços 
nesta quinta-feira e enfati-
za que a obra é um traba-
lho de prevenção, realizado 
sem intervir no trânsito livre  
dos veículos. 

A determinação do prefei-
to David Almeida é que se 
execute a obra sem influir 

Ceti Dariana Correa Lopes, 
localizado no bairro Lago 
Azul, zona norte. 

“Um investimento gran-
dioso e que oportunizou 
não só a implantação das 
unidades, mas que perpassa 
a parte de infraestrutura, a 
parte de apoio pedagógico 

Recuperação de 50 metros de 
rede de drenagem

e a parte de estruturação 
dessas áreas. Agora, nós 
estamos aí, prestes a re-
ceber o Padeam 2, que vai 
trazer grande crescimento, 
principalmente para o inte-
rior”, destacou a secretária 
da Seduc.

Para a chefe da Divisão de 

no fluxo de veículos. O ser-
viço é feito de dentro para 
fora do igarapé”, explica o 
secretário de Obras, Renato 
Junior. A obra chega a 70% 
dos serviços concluídos. As 
equipes irão finalizar os tra-
balhos com o reaterro no 
entorno do igarapé e o plan-
tio de grama para auxiliar na 
contenção do novo material. 
A área terá trafegabilidade 
segura e com a infraestrutura 
restituída para a população.

Força Nacional será mantida 
na Terra Indígena Pirititi

chichi, mas como ainda não 
foi concluído, vem sendo re-
novada a cada três anos. A 
última renovação ocorreu em 
outubro de 2022.

Na ocasião, o Ministério 
Público Federal (MPF), que 
move uma ação civil pú-
blica para obrigar a União 
a concluir o processo de-
marcatório, anunciou que a 
Funai havia firmado um acor-
do judicial concordando em 
prorrogar a medida restritiva 
por tempo indeterminado e 
se comprometido a concluir 

os relatórios de identificação 
e de delimitação da terra in-
dígena até fevereiro de 2025.

Segundo a Funai, a inter-
dição administrativa permite 
o controle do acesso à área, 
proibindo qualquer tipo de 
atividade econômica no in-
terior dos 43 mil hectares. 
A restrição não se aplica às 
Forças Armadas e a agentes de 
segurança pública no exercí-
cio de suas funções, desde que 
devidamente acompanhados 
por servidores da Funai. Cabe 
às equipes da Frente de Pro-

teção Etnoambiental Waimiri-
-Atroari fiscalizar o cumpri-
mento da norma.

A área em questão fica per-
to da Terra Indígena Waimiri-
-Atroari, cujos habitantes se-
riam parentes dos piruichichi. 
De acordo com a Funai, inicial-
mente acreditava-se que os pi-
ruichichi estariam protegidos 
dentro da área destinada aos 
waimiri-atroari.

Estudos posteriores, no 
entanto, confirmaram sua 
presença fora da terra in-
dígena homologada em 

1989. Em 2011, ao sobre-
voar a região, servidores 
da Funai avistaram malo-
cas e roçados feitos pelo 
grupo fora da reserva  
waimiri-atroari.

Ainda de acordo com a Funai, 
a interdição de áreas onde 
vivem grupos de indígenas 
isolados visa a garantir o direito 
desses povos ao seu território, 
sem a necessidade de contatá-
-los, respeitando a vontade do 
grupo de manter distância da 
sociedade não indígena, com a 
qual só faz contatos eventuais.

Educação do BID, Mercedes 
Mateo, o banco assume um 
papel importante ao finan-
ciar a educação de crianças 
em todo o Amazonas. 

“Nesse contexto, o Banco 
Interamericano de Desen-
volvimento está puxando a 
transformação e a recupe-
ração dos sistemas educati-
vos. O Amazonas é um exem-
plo para o Brasil, porque o 
Centro de Mídias consegue 
levar inovação e educação 
para todos”, disse Mercedes. 

Estrutura
As unidades contam com 

salas de aula, laboratórios 
de Ciências e de Informática, 
biblioteca, Espaço Google, 
salas para administração, 
consultório odontológico, 
sala para atendimento psi-
cológico, enfermaria, sala 
de professores, sala de co-
ordenação, pátio coberto, 
cozinha ampla com vários 
balcões em aço inox e ba-
nheiros femininos e mascu-
linos, dentre outros espaços.

O secretário Renato Junior vis-
toriou o andamento dos servi-
ços  e enfatiza que a obra é um 
trabalho de prevenção

TORQUATO 
Instituições de ensino interessa-
das em participar do ‘Programa 
Redes’ podem enviar a solicitação 
para a Cigás

CAPACITAÇÃO

   Manaus, sexta-feira 31 de março de 20232

Cristiana Gomes

O Redes promove interface entre a 
Cigás e a academia

FÁBIO RODRIGUES POZZEBOM/AGÊNCIA BRASIL
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Cláudio Humberto

Sérgio Moro pode trocar União Brasil pelo 
partido Novo

A passagem do governador de Minas Gerais, Romeu Zema (Novo), por Brasília teve 
como justificativa acompanhar a Marcha dos Prefeitos, mas é a agenda extraoficial do 
governador que interessa ao partido. Zema tem seduzido parlamentares para crescer 
a sigla. Nesta quarta-feira (29), longe da imprensa, Zema se reuniu com o senador 
Sérgio Moro (PR), que já está com um pé fora do União Brasil. Lideranças do Novo 
dizem que o partido “tem feito a sua parte” para convencer Moro da mudança.

Editorial
O Vaticano condenou o pas-

sado colonial da Igreja Católica 
nas Américas, repudiando a 
Doutrina dos Descobrimentos 
e os documentos papais do 
século XV que autorizavam a 
escravização de indígenas na-
quele período. No documento, 
o Vaticano se posicionou cla-
ramente contra as campanhas 
de assimilação cultural força-
da, realizadas pela Igreja após 
a chegada dos europeus às 
Américas em 1492.

A admissão do Papa Fran-
cisco de que a Igreja Católica 

cometeu erros graves durante 
a colonização das Américas é 
um passo importante na di-
reção da verdade e da recon-
ciliação. O reconhecimento, 
embora tardio, é uma opor-
tunidade para a Igreja refletir 
sobre seu papel na história e se 
comprometer a trabalhar para 
reparar as injustiças infligidas 
aos povos originários e afri-
canos durante a colonização.

Como bem documentado, a 
colonização das Américas foi 
caracterizada por atos bru-
tais que deixaram cicatrizes 

profundas nas sociedades 
que viviam nestas terras. A 
chegada dos europeus trouxe 
doenças, escravidão, desloca-
mento forçado e a destruição 
da cultura e das tradições dos 
povos nativos.

Muitos historiadores argu-
mentam que a Igreja Católica 
desempenhou um papel sig-
nificativo na legitimação da 
colonização e na imposição 
da religião cristã aos povos 
indígenas. Padres e missioná-
rios, muitas vezes, trabalhando 
em estreita colaboração com 

os colonos, desempenharam 
um papel fundamental na 
implementação de políticas 
opressivas e na codificação das 
crenças e tradições indígenas.

Embora seja encorajador ver 
que o Papa Francisco está 
finalmente reconhecendo er-
ros do passado, não podemos 
esquecer que a Igreja Cató-
lica ainda tem muito a fazer 
para reparar as injustiças. É 
importante que a Igreja se 
comprometa a tomar medidas 
concretas para remediar esses 
danos, incluindo pedidos de 

desculpas formais e ações para 
proteger os direitos dos povos 
indígenas e afrodescendentes.

Esperamos que este mo-
mento histórico possa servir 
como uma oportunidade para 
reflexão e para que a Igreja 
possa trabalhar em parceria 
com os povos originários e 
afrodescendentes para cons-
truir um futuro mais justo e 
equitativo. É hora de deixar 
o passado sombrio para trás 
e olhar para um futuro em 
que todas as pessoas sejam 
tratadas com respeito.

Saneamento básico em Manaus: avanços e desafios
No mês em que se comemora 

o Dia Mundial da Água (22/03), 
o Instituto Trata Brasil apresentou 
novo ranking do saneamento básico 
no país. Os números continuam 
sendo preocupantes, na maioria dos 
municípios brasileiros.

Manaus também encontra-se 
nesta situação, por causa do déficit 
na cobertura de rede de esgoto. 
Entretanto, os números indicam a 
subida de 15 posições, no intervalo de 
apenas um ano – de 2021 para 2022. 

É um resultado significativo e al-
cançado em pouco tempo, na es-

teira de ações implementadas pela 
Prefeitura e apoio do Governo do 
Estado, procurando vencer anos de 
retrocesso e de descaso nessa área. 

Em 2021, a capital amazonense 
ocupava o 98º lugar. Em 2022, apa-
rece na 83ª posição. Mantendo esse 
ritmo de avanço e acelerando ainda 
mais, como é a intenção, a previsão 
é que o serviço de esgotamento 
sanitário também seja universalizado, 
como já é o de abastecimento de 
água, cumprindo assim o que prevê 
o Marco do Saneamento Básico. A 
meta é chegar a 2030 com 80% de 

cobertura. 
Conforme relato da presidente 

executiva do Instituto Trata Brasil, 
Luana Pietro, em artigo publicado no 
Portal Poder 360, Manaus é uma das 
cidades onde houve maior avanço 
em saneamento, nos últimos três 
anos. Em especial, com a chegada 
de água tratada às populações mais 
vulneráveis e a ampliação da cober-
tura de esgoto.

Duas situações pesam como van-
tagens para Manaus. Uma delas, é 
a disposição da Prefeitura em an-
tecipar, junto à concessionária dos 

Vaticano condena passado colonial da Igreja Católica nas Américas 

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
CLAUDIO.HUMBERTO@METROJORNAL.COM.BR

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de coordenador 
executivo da Unidade Gestora de Projetos Especiais (UGPE) do Governo do Amazonas.

Marcellus Campêlo
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Tudo para dar certo
A reunião entre Moro e 

Zema foi durante a tarde 
e sem assessores. Fonte 
ouvida pela coluna diz que 
o encontro “foi muito pro-
veitoso”.

Dormindo com o ini-
migo

A saída do senador é 
dada como certa após as 
falas de Lula que acusou 
Moro de armar a própria 
morte. O União Brasil é da 
base do presidente.

Risco de extinção
O Novo adotou estra-

tégia agressiva para não 
desaparecer. Liberou o uso 

“O Brasil está sem 
rumo, sem prumo, 
sem direção”

Ex-senador e ex-prefeito de 
Manaus (AM), Arthur Virgí-
lio Neto reage ao governo 
Lula III

do fundo partidário para 
ter mais adesão de parla-
mentares e prefeitos.

Girão já foi
Em fevereiro, o Novo 

conseguiu atrair um sena-
dor, Eduardo Girão (CE), o 
único do partido. O parla-
mentar deixou o Podemos.

Deputado líder do ‘blocão’ 
já foi parar na delegacia

Novo líder do blocão 
formado por MDB, PSD, 
Republicanos, Podemos e 
PSC na Câmara dos Deputa-
dos, Fábio Macedo (Pode-
-MA) acabou na delegacia, 
em 2019, após distribuir 
agressões e ameaças, in-
clusive a um policial militar, 
numa boate de Teresina 
(PI). Macedo era deputado 
estadual pelo PDT do Ma-
ranhão quando foi detido e 
autuado por lesão corporal 
e resistência à prisão no 
Estado vizinho, após con-
fusão que teve até copo 
de vidro no rosto de um 
músico e sargento PM, que 
ficou ferido.

Pra piorar
Durante a confusão o 

agora deputado federal 
Macedo ameaçou de morte 
a vítima das agressões na 
frente dos policiais, segun-
do a própria PM.

Sem retorno
O deputado foi procura-

do pela coluna, mas não 
respondeu. À época, cul-
pou a confusão em “bebi-
das alcoólicas associadas a 
medicações”.

Fiel da balança
O novo blocão da Câmara 

tem 142 deputados e é o 
maior da atual legislatura, à 
frente do bloco do governo 
(PT etc.) e da oposição.

Sem perigo de dar certo
Causou estupefação Pau-

lo Câmara na presidência 
do BNB, o Banco do Nor-
deste. Em seu governo, o 
mais rejeitado da história 
recente do país, Pernam-
buco despencou em todos 
os indicadores econômicos 
e sociais.

Número bem menor
O celebrado aumento no 

número de vagas de em-
prego em fevereiro des-

te ano, 241.785, segundo 
Caged, fica bem aquém 
do mesmo mês de 2022, 
quando foram mais de 352 
mil novas vagas.

Embromation no ajuste
O ajuste fiscal de Fer-

nando Haddad (Fazenda) 
não está totalmente finali-
zado. O ministro ainda deve 
ajustar alguns pontos em 
reunião com Simone Tebet 
(Planejamento) e Rui Costa 
(Casa Civil).

Aqui me tens de re-
gresso

O PL preparou uma agen-
da restrita para Jair Bol-
sonaro nesta quinta (30). 
Cumprimentos só de parla-
mentares do partido, do ca-
cique Valdemar Costa Neto, 
de Braga Neto e de Michelle. 
Nada de entrevistas.

Favacho em novo desfio
Ex-presidente das Comis-

são de Comunicação Social, 
Acácio Favacho (MDB-AP), 
cujo talento na articulação 
política tem sido reconhe-
cido na Câmara, agora 
comanda a Comissão de 
Desenvolvimento Urbano.

Direito a cidadania
Projeto do deputado 

Pedro Campos (PSB-PE) 
institui o Fundo Nacional 
dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência, com dedução 
no imposto de renda, para 
financiar ações que pro-
movam a autonomia e in-
tegração.

Uruguai busca parceria
O presidente da Comis-

são de Relações Exteriores 
da Câmara, Paulo Alexan-
dre (PSDB-SP), discutiu 
com o embaixador do 
Uruguai, Guillermo Valles, 
parcerias estratégicas em 
áreas como infraestrutura.

Crise atrás de crise
A equipe de produção 

de factoides do governo 
Lula sofre para criar uma 
agenda positiva para o 
governo. A esperança era 
a viagem presidencial à 
China, cancelada por mo-
tivos de saúde. Agora é o 
esqueleto fiscal.

Pensando bem...
...esse arcabouço, em 

Portugal, seria um mo-
rouço.

Poder sem Pudor

As legítimas

Boêmio, o deputado 
federal Raimundo Asfora 
não perdia uma balada 
em Campina Grande, seu 
reduto. Nas festas de fim 
de ano, fazia de tudo 
para agradar a todos 
e, claro, todas. Contam 
na Paraíba, Estado mais 
politizado do País, que 
certa vez ele teria levado 
ao réveillon de um clube 
da cidade três mulheres 
que despertavam certa 
apreensão. Foi barrado 
pelo leão de chácara: “O 
senhor entra, mas elas, 
não; são suspeitas.” O 
deputado reagiu assim: 
“São, não, meu amigo. 
Elas são raparigas de 
verdade... As suspeitas 
estão aí dentro”.

Frase do dia 

serviços, as metas estabelecidas para 
investimentos na cobertura de esgo-
to. A outra é o apoio que o Governo 
do Estado tem dado através do Pro-
grama Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin), que entra numa 
nova etapa, ampliando os serviços já 
realizados na construção de redes de 
coleta de esgoto e de distribuição 
de água, nas áreas de intervenção.

O programa é executado pela Uni-
dade Gestora de Projetos Especiais 
(UGPE). Um dos grandes marcos 
dele foi a construção da Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE) Waldir 
Brito, em Educandos, a maior da 
região e uma das mais modernas do 
país, com capacidade de tratamento 
de até 300 litros de esgoto por se-
gundo, para atender cerca de 200 mil 
pessoas nas zonas sul e oeste. A ETE 
faz parte do sistema de esgotamento 
sanitário da bacia do São Raimundo, 
onde o Governo investiu cerca de R$ 
100 milhões.

Mais R$ 137 milhões foram inves-
tidos pelo Governo do Estado para 
construção de galeria canalizando o 
Igarapé da Castelhana, indo do bairro 
Presidente Vargas até a rua Luiz An-
tony. Também foi implantado quase 
um quilômetro de redes coletoras 
de esgoto, em obras realizadas na 
área do Igarapé do Mestre Chico, 
na zona sul. 

Com o Prosamin+, já em início de 
execução, ocorrerão novas obras de 
saneamento básico, impactando na 
vida de pelo menos 60 mil pessoas 
das zonas sul e leste de Manaus. Os 
investimentos nessa área serão de R$ 
59,1 milhões para implantação de mais 
de 45 km de rede de coleta de esgoto e 
construção de seis estações elevatórias. 

O programa também vai garantir 
distribuição de água potável para 
100% da população atendida na 
área de intervenção. Os investimen-
tos serão de R$ 4,4 milhões para 
implantação de 8 km de redes de 

distribuição de água. 
Na outra ponta, a Prefeitura acaba 

de anunciar, na data de comemora-
ção do Dia da Água, o lançamen-
to da “Tarifa 10”, estabelecendo a 
cobrança fixa de R$ 10 nas contas 
de água e esgoto, combinadas. A 
estimativa é de que 28 mil famílias 
sejam contempladas, cerca de 140 
mil pessoas. Hoje, já são 550 mil 
pessoas que gozam do benefício da 
tarifa social e agora mais essa opção 
foi apresentada ao consumidor em 
situação de extrema vulnerabilidade, 
como forma de inclusão social.

As perspectivas, portanto, são as 
mais otimistas, para que Manaus 
consiga vencer, num curto espa-
ço de tempo, todos os problemas 
que foram acumulados no decorrer 
de décadas. Os investimentos es-
tão sendo feitos, a Prefeitura, que 
gerencia o sistema, está atenta ao 
problema e o Governo tem dado 
forte contribuição.
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Produtos Vencidos 
A Agência de Defesa Agropecuária e Florestal do Estado do 

Amazonas (Adaf) apreendeu ontem quase duas toneladas de 
produtos vencidos em um estabelecimento clandestino no bair-
ro Mauazinho, na Zona Leste. Os produtos – barras de queijo, 
presunto e mortadela sem nota fiscal nem qualquer documento 
que indicasse sua procedência – eram fatiados e embalados 
com uma nova data de validade para serem comercializados. 
Os produtos impróprios para o consumo foram destruídos no 
aterro sanitário e o estabelecimento foi interditado. A operação 
foi realizada com apoio de agentes da Delegacia do Consumidor 
(Decon), da Polícia Civil.

Prisão de agressores de mulheres 
No período de um mês, quase 100 homens foram presos em 

operação com foco no combate à violência contra a mulher no 
Amazonas. O balanço foi comentado pela deputada estadual 
Alessandra Campelo (PSC), Procuradora Especial da Mulher 
da Assembleia Legislativa do Amazonas, durante a sessão de 
ontem. Para a deputada, os números da Operação Átria têm 
dois aspectos: “É bom e é ruim. É bom porque a gente mostra 
o Poder Judiciário e o Governo do Estado dando uma resposta 
para as mulheres. Mas é ruim que ainda sejam números tão 
grandes de violência contra a mulher”, analisou Campelo.

A favor

Contra

 Juros  Exorbitantes
A senadora Zenaide Maia (PSD-RN) 

criticou duramente ontem as institui-
ções financeiras pelas taxas de juros co-
bradas, que classificou como extorsivas 
e incompatíveis com o crescimento 
da economia do país. Mencionando 
as cobranças do cartão de crédito e 
do cheque especial, ela pediu apoio 
à proposta de emenda à Constituição 
(PEC 79/2019) de sua autoria que pro-
íbe a cobrança de juros maiores que 
o triplo da taxa básica definida pelo 
Banco Central. 

Ibama no Senado 
O Instituto Brasileiro do Meio Am-

biente (Ibama) já passou a ter uma atu-
ação permanente e efetiva, cumprindo 
decisões judiciais de se combater o 
garimpo ilegal nas terras indígenas 
(TIs), tanto a dos ianomami  quanto 
às outras. A informação é do diretor 
de Proteção Ambiental do Ibama, Jair 
Schmitt. Ele foi ouvido ontem na co-
missão temporária externa do Senado 
que acompanha a situação de crise 
humanitária vivida pelos ianomamis e a 
saída do garimpo ilegal de suas terras.

Damares defende Bolsonaro
 Para a senadora Damares Alves 

(Republicanos-DF), parte do noticiário 
em torno da crise humanitária na TI 
yanomami seria “injusta com o gover-
no Jair Bolsonaro”, pois o Ibama não 
teria deixado de combater o garimpo 
ilegal entre 2019 e 2022. Ela também 
afirmou que as regras de quarentena 
referentes à pandemia podem, em 
certa medida, ter criado alguma difi-
culdade na atividade repressiva. 

Schimitt rebate 
Em resposta, Schmitt apresentou 

dados segundo os quais houve de 
fato uma explosão na garimpagem 
ilegal entre 2019 e 2022. O diretor do 
Ibama também afirmou que as regras 
relativas à pandemia não são um im-
peditivo no combate ao crime, tanto 
que continuaram a ser adotadas pelo 
Ibama em 2023.

Asfalta Manaus 
A Secretaria Municipal de Infraes-

trutura (Seminf) reforçou os serviços 
de recapeamento asfáltico realizados 
ontem na rua Saporo, no Parque 10 
de Novembro. “Só aqui no Parque 10, 
mais de 100 ruas foram executadas. 

É por meio do site ‘Asfaltômetro’ 
que a população pode conferir o nome 
de todas as ruas, nos bairros e zonas 
da capital”, assegurou o secretário de 
Obras, Renato Junior. 

Desvio na Rodrigo Otávio
Neste fim de semana, dias 1º e 2/4, 

os condutores devem ficar atentos 
a um desvio de trânsito na avenida 
General Rodrigo Octávio, no sentido 
bairro/Centro, nas imediações da feira 
do Japiim, zona Sul, realizado pela 
Prefeitura de Manaus, em virtude das 
festividades em comemoração ao ani-

 A Prefeitura de Manaus prorrogou o vencimento do Imposto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) do exercício de 2023. O novo prazo para pagamento da cota única, 
com até 10% de desconto, e da primeira parcela, caso o contribuinte opte pelo 
parcelamento, é até o dia 31 de março.

As novas guias para pagamento do tributo poderão ser emitidas diretamente no portal 
de serviços tributários da Prefeitura de Manaus (manausatende.manaus.am.gov.br).  

As demais parcelas seguem a data do calendário fiscal municipal.

“Por determinação do prefeito David Almeida, além da data de vencimento, também 
está prorrogado o prazo para que o contribuinte procure a Prefeitura de Manaus para 
impugnar qualquer dado de lançamento, se for o caso”, informou Pontes.

Caso haja alguma dúvida ou contestação sobre as alterações lançadas em seu 
cadastro, o contribuinte titular do imóvel pode procurar o atendimento presencial 
do Manaus Atende. 

A central de atendimento fica na avenida Japurá, nº 493, no Centro. É importante 
ter a notificação de lançamento em mãos e documentações que comprovem todas 
as características atuais do imóvel em questão.

Prefeitura prorroga vencimento do IPTU 
2023 para o dia 31 de março

redacao@vanguardadonorte.com.br | Glaúcia Chair
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versário do bairro Japiim. A interdição 
inicia às 13h de sábado, 1º, e segue 
até as 2h de segunda-feira, 3. 

Pessoas com TDAH
Pessoas com diagnóstico de Trans-

torno de Déficit de Atenção e Hipe-
ratividade (TDAH) e dislexia poderão 
ter mais igualdade na concorrência 
com outros candidatos que prestam 
concursos públicos no estado. Este 
é o objetivo do Projeto de Lei (PL) 
nº 294/2023 de autoria do deputado 
Sinésio Campos (PT).

Direito assegurado 
Se aprovado, as pessoas com TDAH 

e dislexia terão assegurado o direito 
de atendimento especializado durante 
a participação nos certames públicos, 
como tempo adicional de uma hora e 
meia para fazer as provas, profissional 
ledor ou transcritor para auxiliar na 
leitura das provas e preenchimento do 
cartão resposta e sala diferenciada para 
os candidatos que solicitarem esses 
profissionais, dentre outros pontos. 

Semicondutores no RS
O Banco Nacional de Desenvolvi-

mento Econômico e Social (BNDES) 
aprovou financiamento de R$ 99 mi-
lhões para a empresa HT Micron, de São 
Leopoldo (RS), investir na ampliação da 
capacidade produtiva e em inovação 
no seu processo de fabricação de semi-
condutores utilizados em smartphones 
e tablets. Os recursos correspondem 
a 94% do investimento total previsto 
no projeto, que é de R$ 105 milhões.

Djuena compartilha saberes
A cantora e compositora Djuena 

Tikuna, considerada uma das prin-
cipais artistas indígenas do mun-
do, compartilhou sua arte, saberes 
e histórias ontem com a comitiva 
de 80 estudantes-músicos do Mas-
sachusetts Institute of Technology 
(MIT), que estão no Amazonas para 
um intercâmbio de imersão cultural 
e tecnológica entre artistas brasilei-
ros e os estudantes-músicos do MIT. 

Encontro
O encontro dos estudantes norte-

-americanos com a artista indíge-
na da etnia Tikuna se deu no Cen-
tro Cultural Povos da Amazônia. 
Djuena contou um pouco de sua histó-
ria, cantou canções de seu repertório e 
conversou com os estudantes-músicos 
sobre a cultura e as músicas Tikuna, 
fazendo uma integração de conheci-
mentos com eles.

Seminf na Torquato
A Secretaria Municipal de Infraestru-

tura (Seminf), conclui a implantação de 
260 metros de gabião, popularmente 
conhecido por “gaiolas”, nas laterais 
do igarapé dos Franceses, em um 
trecho da avenida Torquato Tapajós, 
adjacente à avenida Senador Raimun-
do Parente.

A Seminf realiza ainda a recuperação 

de 50 metros de rede de drenagem 
profunda no local. A obra chega a 70% 
dos serviços concluídos. 

Comitiva do BID no AM
Uma comitiva do Banco Interamericano 

de Desenvolvimento (BID) visitou ontem 
o  Centro de Mídias de Educação do Ama-
zonas (Cemeam), zona Sul, e o Centro de 
Educação Integral (Ceti) Dariana Zuleica 
Correa Lopes, zona Norte, ontem . 

Desde 2019, mais de R$ 260 milhões já 
foram investidos nos Cetis. Com o valor, 
aproximadamente 13 mil estudantes 
foram beneficiados em todo o estado. 
A secretária de Educação do Amazonas, 
Kuka Chaves, recepcionou a comitiva.

 
Semacc na Compensa 
A Prefeitura de Manaus realizou on-

tem o ordenamento dos vendedores 
ambulantes que trabalham na praça 
Vitória, localizada no bairro Compensa, 
zona Oeste da capital para organizar 
a área com o ordenamento das bar-
racas, limpeza e capinação. De acor-
do com Roberto Bezerra, diretor do 
Departamento de Comércio Informal 
(Decin), a Semacc retirou mobiliários 
abandonados há tempos, e o ordena-
mento dos trabalhadores que realizam 
vendas no local.  

Habite-se 
O Instituto Municipal de Planeja-

mento Urbano (Implurb) fez a entrega 
ontem da certidão de Habite-se total 
para o residencial Rodrigo Otávio, 
primeiro conjunto do novo Programa 
Social e Ambiental de Manaus e Interior 
(Prosamin+), construído pelo governo 
do Estado, no Japiim, zona Sul.  Essa 
será a primeira quadra habitacional 
que será entregue aos beneficiados já 
com o Habite-se, e com os respectivos 
títulos de imóvel.   

Doença de Chagas
A doença de Chagas, que por vezes 

pode ser negligenciada na Região 
Amazônica, requer atenção especial-
mente em virtude do consumo de açaí, 
bacaba e patauá, tornando necessá-
rios estudos sobre o perfil clínico dos 
pacientes. A pesquisa realizada pela 
Fundação de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Amazonas (Fapeam), ana-
lisou 83 casos, dos quais 74 foram em 
decorrência do consumo desses frutos.  

Prêmio Qualidade Amazonas
A Federação das Indústrias do Esta-

do do Amazonas (FIEAM) lançou ,na 
quarta, 29, a 30ª edição do Prêmio 
Qualidade Amazonas (PQA), o “Oscar 
da Qualidade Amazonense”, que tem 
por finalidade reconhecer e dar visibi-
lidade às organizações do Amazonas 
na busca pela cultura da excelência. 

A segunda edição da Feira da Qua-
lidade será realizada juntamente com 
a 24ª Mostra de Gestão e Melhorias 
para a Qualidade nos dias 17 a 20 de 
outubro no Centro de Convenções do 
Studio 5.
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Cidades Os projetos sociais são vol-
tados a imigrantes venezue-
lnos em Manaus

AÇÕES
A nova estrutura da escola 
tem capacidade para revce-
ber 400 estudantes por turno

ESCOLA

Esses projetos ga-
rantem a proteção 
social e o amparo 
às pessoas

Cadu Rocha

Após promover ações 
humanitárias e recur-
sos assistenciais para 
as pessoas que vivem 

em vulnerabilidade social em 
Manaus, foi realizado, nesta 
quinta-feira (30), um encon-
tro com membros de institui-
ções públicas e organizações 
filantrópicas humanitárias. A 
reunião teve como objetivo 
a apresentação dos projetos 
sociais desenvolvidos em Ma-
naus nos últimos anos.

Esses projetos garantem a 
proteção social e o amparo 
às pessoas mais necessita-
das. As ações foram voltadas 
aos imigrantes venezuela-
nos, que, durante a crise em 
seu país de origem, vieram 
em grande fluxo para a ca-
pital amazonense. Estão in-
clusos também, os indígenas 
da etnia Warao.

O encontro foi realizado 
na Igreja Adventista União 
Noroeste Brasileira do Sé-
timo Dia, situada no bairro 
Distrito, Zona Sul de Manaus. 
Representantes da Secreta-
ria de Saúde de Manaus 
(Semsa) e da Secretaria de 
Saúde do Estado do Amazo-
nas (SES), estiveram no local 
e acompanharam todos os 
trabalhos desenvolvidos.

Além das instituições, 
membros da Agência Huma-
nitária da Igreja Adventista do 
Sétimo Dia (ADRA) e Unicef 

No Brasil, a agência é organizada em 16 regionais que atendem todos os estados brasileiros

CADU ROCHA

Instituições filantrópicas e 
Prefeitura promovem ação social 

também estiveram presentes.
Para a diretora do Depar-

tamento de Atenção Primária 
da Semsa, Sonja Farias, o 
processo de migração dos ín-
dios e venezuelanos teve um 
grande impacto na cidade.

“Com a chegada desses imi-
grantes, prestamos a devida 
assistência para eles, porém, 
no início tínhamos muitas 
dificuldades, pelo fato da et-
nia, cultura, língua e modos 
de agir diferentes do nosso. 
Juntamente com a Unicef e a 
ADRA, conseguimos efetuar 
um belo trabalho em con-

junto. Essa união fortaleceu 
para que pudéssemos nos 
aproximar mais da popula-
ção”, contou a diretora.

Parcerias
As organizações ADRA e 

Unicef possuem experiências 
em trabalhos humanitários 
realizados em outros países.

 ADRA já atuou em mais 
de 130 países. No Brasil, a 
agência é organizada em 16 
regionais que atendem todos 
os estados brasileiros.

Luiz Ferreira, diretor regio-
nal da ADRA no Amazonas, 

relatou que o intuito é bus-
car parceiros que estão de 
acordo com os princípios 
da agência.

“É uma alegria quando 
conseguimos resolver as 
situações de pessoas que 
se encontram vulneráveis. 
Buscamos parcerias e re-
cursos para ajudar essas 
pessoas. Deus colocou essa 
missão para gente de cui-
dar do próximo, e estamos 
fazendo”, disse.

A ADRA possui uma equi-
pe preparada de monitores, 
nutricionistas, enfermeiros, 

5Manaus, sexta-feira 31 de março de 2023 

Prefeito entrega escola 
revitalizada no Educandos

DIVULGAÇÃO

Da redação

A administração municipal 
fez sua 298ª entrega de escola, 
desta vez a revitalização foi da 
escola municipal Nazira Cham-
ma Daou, a qual já estava 20 
anos sem reparos, no bairro Edu-
candos, Zona Sul de Manaus. O 
prefeito David Almeida esteve 
no local e ressalta seu empenho 
em diminuir da desigualdade de 
ensino entre as escolas públicas 
e privadas.

“Nós precisamos melhorar a 
educação básica de qualquer 
jeito, de qualquer forma. As 
desigualdades do nosso país 
são muito grandes. Quem tem 
dinheiro no Brasil, no ensino 
fundamental e médio, pega o 
seu filho e o coloca em uma 
escola particular. Esse cidadão, 
prepara o filho dele de forma 
desigual dos filhos daqueles 
que não têm condições. Essa 
criança chega à universidade 
pública. Já o filho de quem 
não tem condições, não paga 
escola no ensino fundamental 
e médio, mas tem que gastar 
e muito para concluir o ensino 
superior. Não podemos man-

QUALIDADE NA EDUCAÇÃO

Fiscalização aponta 
irregularidades na Zona Azul

Da redação

Fiscais da Agência Regu-
ladora dos Serviços Públicos 
Delegados do Município de 
Manaus (Ageman) e do Ins-
tituto Municipal de Mobili-
dade Urbana (IMMU) fizeram 
uma vistoria nas ruas e ave-
nidas do Centro da capital 
nesta semana e identificaram 
diversas irregularidades no 
uso das vagas destinadas ao 
serviço de estacionamento 
rotativo Zona Azul.

Na rua Barroso, vagas lo-
calizadas nas proximidades 
da agência da Caixa Econô-
mica tiveram a numeração 
apagada e um bolsão de 
motos tem funcionado de 
forma irregular.

Na rua 24 de maio, a fisca-
lização identificou ao menos 
seis vagas nas imediações 
da Defensoria Pública e do 
Banco do Brasil, que tam-
bém tiveram a numeração 
apagada, o que prejudica 
a ocupação do espaço pe-
los motoristas que precisam 
utilizar o serviço Zona Azul.

Além da fiscalização, os 
técnicos avaliaram a necessi-
dade de promover algumas 

mudanças no projeto viário 
aprovado para o Zona Azul, 
como a criação de novas áreas 
de carga e descarga, conforme 
explicou o diretor de Mobi-
lidade Urbana e Transporte 
da Ageman, Charles Cândido.

“São justamente essas vis-
torias de rotina que conse-
guimos identificar na prática,, 
que muitas vezes aquilo que é 
definido em papel nem sem-
pre funciona da forma como 
a gente espera, e por isso es-
tamos aqui com o IMMU para 
ajustar algumas não confor-
midades”, explicou Cândido.

Na rua Henrique Martins, 
nas proximidades do Serviço 

VISTORIA

DIVULGAÇÃO AGEMAM

ter essa realidade. Somente 
assim vamos conseguir garan-
tir o melhor futuro das nossas 
crianças”, afirmou Almeida.

Nova estrutura
A unidade de ensino, coorde-

nada pela Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), aten-
derá ao ensino fundamental 
anos iniciais e Educação de 
Jovens e Adultos (EJA). A nova 
estrutura da escola terá uma 
capacidade de 400 estudan-
tes por turno nas 11 salas de 
aulas e na sala de recurso. Na 

ocasião, também foi entregue 
o novo Centro de Tecnologias 
Educacionais (CTE).

A titular da Semed, profes-
sora Dulce Almeida, afirmou 
que conhecia a realidade da 
unidade de ensino desde 2021, 
e que não poderia deixar de 
realizar a revitalização estando 
à frente da pasta da educação. 
“Após assumir a Semed, eu não 
poderia deixar essa oportu-
nidade passar. Aqui, tenho a 
certeza de que será um polo 
de ensino referência na zona 
Sul”, salientou Dulce.

Social do Comércio (Sesc) os 
fiscais identificaram a neces-
sidade de ajustar o tamanho 
e o distanciamento das va-
gas para liberar uma rampa 
de acessibilidade e facilitar 
a manobra de veículos de 
carga, uma vez que a via é 
bastante estreita.

O Vanguarda do Norte es-
teve no Centro de Manaus em 
fevereiro, quando usuários da 
Zona Azul denunciaram tais 
irregularidades. Uma delas 
era a numeração das vagas  
apagadas, o que torna difícil 
identificar a vaga para realizar 
o pagamento do estaciona-
mento via aplicativo. 

Há 20 anos a escola não tinha revitalização A vistoria aconteceu nas ruas e avenidas do Centro 

“É uma alegria 
quando conse-

guimos resolver 
as situações de 
pessoas que se 

encontram vulne-
ráveis”

Luiz Ferreira  
Diretor da ADRA

“Apoiar e aju-
dar a quem 

precisa sempre 
é um sonho”

Débora Nandja 
 Representante da ONU

instituições. Nos locais, os 
profissionais realizam as vi-
sitas, oferecendo os serviços 
essenciais, além de ques-
tionar sobre as demandas 
necessitadas para que sejam 
atendidas da melhor forma.

A representante da Uni-
cef no Amazonas, Débora 
Nandja, relatou, emociona-
da, que o sentimento do 
trabalho realizado é de fe-
licidade e gratidão.

“Apoiar e ajudar a quem 
precisa sempre é um sonho, 
tanto da ONU, quanto da 
Unicef. Em parceria com 
a ADRA, levamos para as 
pessoas um apoio comple-
to de assistência na saúde, 

limpeza, nutrição e sanea-
mento. É muito satisfatório 
saber que estamos juntos 
nessa causa tão importan-
te”, disse Nandja.

A Unicef foi criada pela Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) em 1946, e as ações 
abrangem mais de 190 países 
e territórios. No Brasil, está 
presente desde 1950.

O papel da organização 
no projeto foi de defen-
der e proteger os direitos 
das crianças, adolescente e 
familiares que estavam em 
vulnerabilidade social.

que realizam as ações so-
ciais em parceria com outras 



Esposa pagou R$ 1.500 para 
matar marido, diz polícia

Da redação

Dinorah Belém Pinto 
Alves,   59, e Lucas 
Lima da Fonseca,  
25, foram presos, 

nesta quarta-feira (29), 
apontados como mandante 
e autor, respectivamente, 
da morte do motorista de 
ônibus Luís Pinheiro Alves, 
que tinha 62 anos, que ocor-
reu na madrugada do dia 
7 de novembro de 2022, 
no Conjunto Ouro Verde, 
bairro Coroado, zona Leste 
de Manaus.

De acordo com a dele-
gada Deborah Barreiros, 
adjunta da Delegacia Es-
pecializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS), em 
coletiva de imprensa rea-
lizada ontem (30), Dinorah 
Belém foi esposa do moto-
rista de ônibus há 28 anos 
e ela teria encomendado a 
morte do companheiro por 
conta de um seguro de vida 
que ele iria receber após 
sua aposentadoria.

A suspeita então, teria 
arquitetado a morte do 
companheiro e pagou R$ 
1.500 para Lucas Lima 
executá-lo.

“A mulher mantinha um 
relacionamento extra-
conjugal a cerca de dois 
anos e tramou o crime. 

Sidney da Rocha Firmi-
no, 52, que está sendo 
procurado, e é pai de 
santo dela, teria inter-
mediado as negociações 
do crime com o executor, 
além de repassar o pa-
gamento pela realização 
do homicídio”, explicou  
Deborah Barreiros.

Conforme a delegada, 
ao ser preso, Lucas Lima 
confessou a prática crimi-
nosa, alegando, inclusive, 
que Sidney da Rocha havia 
lhe informado o horário 
em que a vítima sairia de 
casa.

Na ocasião do crime, 
Lucas chegou de moto-
cicleta no local do fato, 

A motivação do cri-
me seria por conta 
do seguro de vida 
do marido

Homem morre ao trocar 
tiros com a Polícia Militar

Ivan Nobre

Um homem até o momen-
to não identificado, morreu 
após trocar tiros com policiais 
militares na tarde de ontem 
(30), na comunidade Coliseu, 
bairro Jorge Teixeira, Zona 
Leste de Manaus. 

De acordo com informações 
do tenente coronel Márcio 
Leite, do Comando de Policia-
mento da Área Leste (CPA), a 
incursão aconteceu com a in-
tenção de localizar os demais 
suspeitos da morte do cabo da 
PM João Marcos, assassinado 
na madrugada desta quinta-
-feira (30). “Estamos desde 
as primeiras horas da ma-
nhã nessa ação de busca aos 
responsáveis pela morte do 
nosso colega da João Marcos. 
A equipe do capitão Soeiro, 
da 30ª Cicom, foi recebida 
a tiros e como resposta a 
injusta agressão, um suspeito 
foi baleado e outro terminou 
preso”, disse.

O baleado ainda foi condu-
zido para o Hospital Platão 
Araújo, mas já chegou na uni-

Padrasto é preso por estuprar 
e filmar enteada

Da redação

Um homem de 30 anos 
foi preso, na manhã de on-
tem (30), por volta das 7h, 
por estupro de vulnerável 
e produção de conteúdo 
pornográfico envolven-
do a enteada dele de 13 
anos. A prisão ocorreu na 
rua Orquídea, bairro Tan-
credo Neves, Zona Leste  
de Manaus.

De acordo com a dele-
gada Joyce Coelho, titular 
da Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (Depca),os 
atos criminosos começa-
ram a ocorrer quando a 
menina tinha 13 anos,  
em 2022.

Ele convive com a mãe 
dela desde que ela tinha 
sete anos e, em razão dis-
so, criou-se um afeto a 
ponto de ela chamá-lo de 
pai. Entretanto, quando ela 
chegou na adolescência, 
começou a ser abusada 
pelo homem.

“A vítima almejava estu-
dar artes marciais e o autor 
se aproveitou deste fato 
para cometer os abusos. Ele 
disse que, para inscrevê-
-la, precisava examinar e 
tirar fotos das suas partes 
íntimas. Ele a ameaçava 
para que ela não contasse 
os ocorridos a ninguém 
e se aproveitava de mo-
mentos em que a genito-
ra da menina estava au-
sente e, também, durante 
a noite, para cometer o  
delito”, falou.

A delegada contou, ainda, 
que as equipes policiais to-
maram conhecimento das 
ações criminosas após a 
prima da vítima compa-
recer à delegacia, no dia 
5 de setembro de 2022, 
para relatar que a menina 
havia contado a ela o que  
estava acontecendo.

“Após a denúncia, um 
Inquérito Policial (IP) foi 
instaurado, o suspeito foi 
indiciado e o procedimen-
to foi remetido à Justiça. 

aguardou a vítima sair 
de casa para ir trabalhar, 
a perseguiu e o matou 
com disparos de arma  
de fogo.

Prisão
Ainda segundo a autori-

dade, a mulher deu várias 
versões em depoimento, 
tentando desviar o di-
recionamento da inves-
tigação. Ao perceberem 
que ela estava mentindo, 
a policía civil começou 
outra linha de investiga-
ção para chegar, de fato,  
à verdade.

“Nós também apren-
demos a moto utilizada 
pelo executor no dia do 

O motorista estava perto de se aposentar e receber o valor do seguro de vida, segundo informou a polícia

crime. A motivação do 
fato seria supostamen-
te financeira, tendo em 
vista que a vítima tinha 
seguro de vida e estava 
prestes a se aposentar, e 
iria receber uma quantia 
de dinheiro significativa 
da empresa”, comentou  
a delegada.

Dinorah chegou a mu-
dar de casa logo após a 
morte do companheiro. 
Ela foi presa no momento 
em que se apresentou 
na delegacia. Já Lucas 
Lima foi preso durante 
diligências no bairro Jor-
ge Teixeira, zona Leste 
da cidade, e o pai de 
santo, Sidney da Rocha,  

está foragido.

Procedimentos
Dinorah Belém e Lucas Lima 

responderão por homicídio 
qualificado e ficarão à dis-
posição do Poder Judiciário.

Denúncias
Quem tiver informações 

acerca da localização de Sid-
ney da Rocha deve entrar em 
contato pelo número (92) 
98118-9535, disque-denún-
cia da DEHS, ou pelo 181, 
da Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-AM).

“A identidade do in-
formante será pre-
servada”, garantiu a  
autoridade policial.

OPERAÇÃO

PM é 
assassinado 
a tiros

EXECUÇÃO

Da redação

O cabo da Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM), João 
Marcos Torres dos Santos, de 
39 anos, foi morto a tiros, na 
madrugada desta quinta-feira 
(30), em um bar no bairro Nova 
Cidade, Zona Norte.

Conforme informações re-
passadas pelo presidente da 
Associação das Praças de Po-
lícia e Bombeiro Militar do 
Amazonas, Igor Silva, durante 
entrevista a uma TV local, o 
cabo estava em um bar, na 
avenida Margarita, comemo-
rando a promoção a sargento 
junto com um amigo.

Imagens de uma câmera 
de segurança mostram que 
a vítima estava conversando 
com um homem, quando 
outros dois criminosos se 
aproximaram e atiraram 
contra o cabo. O policial 
militar tentou pegar a arma 
da cintura para reagir, mas 
não conseguiu.

O amigo do policial, que 
estava próximo, também 
tentou evitar a ação. Ele che-
gou a entrar em luta corpo-
ral com um dos atiradores, 
mas foi baleado na perna. 
Os criminosos fugiram em 
uma motocicleta e ainda 
levaram a arma do PM.

O homem que estava 
conversando com o poli-
cial, quando os criminosos 
chegaram, também fugiu 
do local, em um carro, junto 
com um quarto suspeito. A 
Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) investiga o caso.

Agrediu 
companheira 
e foi preso

VIOLÊNCIA 
DOMÉSTICA

Da redação

Um homem de 38 anos foi 
preso, em flagrante, na terça-
-feira (28), pelo crime de violên-
cia doméstica praticada contra 
a companheira dele. A prisão 
ocorreu no bairro Tancredo 
Neves, no município de Juruá, 
interior do Amazonas. De acor-
do com o investigador Kedson 
Lira, gestor da 70ª DIP, a vítima 
procurou a delegacia, bastante 
desesperada e assustada. De 
imediato, os policiais foram 
até a residência e se depara-
ram com o local todo revira-
do e vários móveis quebrados  
pelo agressor.

“Ela era agredida há cinco 
anos na frente da filha de oito 
anos, mas somente agora teve 
coragem de procurar ajuda e 
registrar o Boletim de Ocorrên-
cia”, explicou o gestor.

Preso, o agressor ficará à 
disposição do Poder Judiciário.

dade de saúde morto. 
Identificado apenas como 

Samuel, um dos homens foi 
preso com uma arma de 
fogo e encaminhado para 
o 14° Distrito Integrado de 
Polícia (DIP) onde será fla-
granteado, conforme expli-
cou a autoridade.

Durante a ação, o capitão 
Soeiro da 30ª Companhia In-
terativa Comunitária (Cicom), 
caiu de um muro, bateu a 
cabeça, cortou uma das mãos 
e precisou de atendimento 
em uma unidade hospitalar 
da capital.

Sidney está foragido

Eram pelo menos quatros suspeitos

ABUSO SEXUAL INFANTIL

Os abusos começaram em 2002
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Além disso, foi solicitado 
à Justiça uma medida pro-
tetiva em favor da vítima, 
para que o homem ficasse 
afastado dela. Entretanto, 
no decorrer do processo, 
ele descumpriu a ordem 
judicial, se aproximan-
do da vítima e dos seus  
familiares”, disse.

A titular explicou que, 
com o descumprimento, 
o Poder Judiciário expe-
diu um mandado de prisão 
preventiva em desfavor do 
homem. E, nesta quinta-
-feira, ele foi preso.

Cabo era muito conhecido na corpo-
ração militar

REPRODUÇÃO
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Política Bolsonaro disse que a der-
rota para Lula é coisa do 
passado, e não fala mais 
em fraude.

URNAS 
Além de fazer campanha 
para os candidatos do PL, 
ele está de olho nas eleições 
presidenciais de 2026.

FUTURO 

Ex-presidente Bolso-
naro está de volta para 
comandar a oposição 
a Lula 

Da redação

Após 89 dias fora do 
Brasil, na casa do 
amazonense José 
Aldo, nos EUA, o ex-

-presidente Jair Bolsonaro 
voltou ontem e dominou os 
debates políticos.

Mandou recados, recla-
mou e enviou um abraço 
para Manaus por meio de 
aliados nas redes sociais.

Bolsonaro e Débora se encontraram ontem em Brasília, enquanto acontecia sessão na Aleam em Manaus

Comissão de Anistia volta a se reunir contra Ditadura
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Primeira reunião, ontem

Da redação

A Comissão de Anistia reali-
zou, ontem, a primeira sessão 
pública de 2023, após re-
composição da estrutura do 
colegiado, em janeiro deste 
ano. A comissão é composta 
por 16 membros. Essa sessão 
fez parte da Semana do Nunca 
Mais – Memória Restaurada, 
Democracia Viva.

Na abertura da sessão, o 
assessor especial de Defesa 
da Democracia, Memória e 
Verdade do Ministério dos 
Direitos Humanos e da Cida-
dania, Nilmário Miranda, deus 
boas-vindas aos integrantes 
da comissão reconduzidos e 
aos sete novos conselheiros.

“Hoje é um dia histórico de 
volta da Comissão de Anis-
tia. Ela foi desrespeitada por 
pessoas contra a anistia e a 
favor da ditadura. O oposto 
do que deveria ser. Tentaram 
destruir, descredibilizar essa 
comissão”, criticou.

O ministro dos Direitos Hu-
manos e da Cidadania, Silvio 

CONSELHO PRESSÃO 

Carta dos municípios cobra 
reformas tributária e previdenciária

A Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM) di-
vulgou, ontem, a Carta da 
XXIV Marcha a Brasília em 
Defesa dos Municípios, na 
qual apresenta estudos e 
propostas de enfrentamen-
to para os principais proble-
mas vividos pelos gestores 
públicos do país. Entre os 
principais pedidos figuram 
as reformas da Previdência, 
fiscal e tributária, além da 
prorrogação da nova Lei  
de Licitações.

Segundo o presidente 
do CNM, Paulo Ziulkoski, 
o evento reuniu mais de 
11 mil participantes entre 
prefeitos, vice-prefeitos, 
secretários municipais, ve-
readores e outros agentes 
municipais em quatro dias 
de programação. As suges-
tões serão entregues aos 
presidentes da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva; 
da Câmara, Arthur Lira; do 
Senado, Rodrigo Pacheco, e 
aos ministros do Executivo 

Almeida, enfatizou que a 
ditadura militar interrompeu 
um processo de redução nas 
desigualdades brasileiras 
até os dias atuais. “Quan-
tos brasileiros e brasileiros 
poderiam ter sido salvos da 
ignorância, de doenças e do 
abandono se não fossem 
as políticas excludentes da 
ditadura brasileira?”, ques-
tionou. O ministro faz uma 

Prefeitos querem mais recursos

relação entre fatos como a 
escravidão e a repressão e 
os males da sociedade bra-
sileira contemporânea; “As 
desigualdades, as violências 
de estado, o machismo o 
racismo, a homotransfo-
bia, o número inaceitável 
de jovens pobres e negros 
assassinados hoje no Brasil 
são, repito, indissociáveis 
das formas pelas quais foi 

e do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).

O documento encaminha-
do pela CNM apresenta qua-
tro propostas de emenda 
à Constituição. “Uma para 
estender aos municípios 
os benefícios da Reforma 
Previdenciária, que priori-
zou apenas as contas da 
União; outra para viabilizar 
a coincidência das eleições; 
também foi proposta a im-
posição de atualização per-
manente dos valores dos 
programas federais. 

Recado, risadas, ironia 
e ‘abraço para Manaus’

Espera-se dele forte oposi-
ção a Lula e o comando das 
simboligias da direita;

A deputada estadual do 
Amazonas, Debora Menezes 
(PL), foi até Brasília recepcionar 
o ex-presidente que desem-
barcou na manhã de ontem.

A parlamentar faltou à ses-
são plenária da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam) para receber o “ca-
pitão”, de quem arrancou 
uma fala para Manaus.

Quando Bolsonaro final-
mente chegou ao Brasil, a 
parlamentar aproveitou para 
“tietar” o ex-mandatário do 
país que por sua vez saudou 
a capital amazonense. “Um 
abraço Manaus!”, diz.

Debora desde as primeiras 
horas fez publicações em sua 
rede social falando sobre a 
chegada de Bolsonaro ao país. 
Recentemente,  ela apresentou 
Projeto para dar à Michelle o 
título de cidadã amazonense.

Em um post ela aparece 
na sede do Partido Liberal 
e a disse: “hoje sem dúvida 
o Brasil acordou mais forte. 
Estamos aqui no PL aguar-
dando nosso presidente”.

MENEZES
Outro que foi convida-

do para ficar ao lado do 
ex-presidente foi Coronel 
Menezes. Após receber o 
ex-presidente no Aeroporto 
Internacional de Brasília, o 

militar da reserva, coronel 
Alfredo Menezes (PL-AM) 
participou da primeira reu-
nião com parlamentares e 
aliados do Partido Liberal 
(PL), na sede do partido.

Cotado para ser mais uma 
vez o candidato do ex-pre-
sidente em Manaus para a 
Prefeitura de Manaus, Me-
nezes colou no aliado.

Segundo Menezes, foram 
discutidos assuntos ineren-
tes à política nacional e à 
situação atual do Brasil. Ele 
esteve acompanhado da 
filha, a deputada estadual 
Débora Menezes (PL-AM).

“Foi um momento de des-
contração. A população bra-
sileira esperava o retorno do 

ex-presidente ao Brasil há 
muitos meses. A partir de 
agora, ele assume o papel de 
principal interlocutor e lide-
rança da direita”, comentou 
o ex-militar. 

Bolsonaro retornou ao 
Brasil após passar 3 me-
ses nos Estados Unidos. A 
intenção do ex-mandatário 
é viajar pelas principais ci-
dades do país, fortalecer a 
direita e fazer uma oposição 
construtiva.

Ele será peça fundamental 
nas eleições do ano que 
vem, quando a direita espera 
conquistar o maior núme-
ro de prefeituras no Brasil 
e preparar terreno para as 
eleições de 2026.

construída e de como conta-
mos essa história”, associou.

Hoje é aniversário do golpe 
militar de 1964. Silvio Almei-
da também comemorou a 
restituição de outro grupo: 
a Comissão Especial sobre 
Mortos e Desaparecidos Po-
líticos, que será restabelecida 
por meio de decreto presi-
dencial a ser publicado nos 
próximos dias.
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Sem joias e 
só com um 
‘reloginho’

HUMILDE?

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) disse que ganhou 
joias de um sheik do Golfo 
Pérsico, que tem três mu-
lheres e é “riquíssimo”, mas 
nega que tivesse a intenção 
de ficar com o presente.

No entanto, Bolsonaro 
não explicou o motivo de 
sua então comitiva ter ten-
tado entrar no Brasil sem 
declarar as peças à Receita 
Federal. O ex-presidente dis-
se que ficou sabendo des-
sa situação pela imprensa, 
assim como sua esposa,  
Michelle Bolsonaro.

“Eles são riquíssimos, e pro-
curam agradar as pessoas. Eu 
sou um cara aqui que con-
tinuou com meu reloginho 
aqui, graças a Deus, estou 
satisfeito com ele”, disse, 
antes de cair na gargalhada.

Bolsonaro vai depor so-
bre o caso na próxima  
quarta-feira. 

Bolsonaro já chegou recla-
mando. Com medo do PCC, 
que planejou as mortes de 
Sérgio Moro e Geraldo Alck-
min, disse que Lula mandou 
retirar dois carros blindados 
e lhe deu carros comuns.

Ele se disse vítima de per-
seguição e teme por sua 
vida. “Não tenho peito de 
aço”, reclamou enquanto fa-
lava no PL, pouco depois de 
chegar ao Brasil, fazendo o 
discurso que a PF o proibiu 
de fazer ainda no aeroporto, 
por questão de segurança.   

DIVULGAÇÃO

Bolsonaro nega interesse nas joias
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Prefeitura de Manaus 
vai ajudar nas despe-
sas do setor 

Da Redação

A Câmara Munici-
pal de Manaus 
(CMM) aprovou 
o Projeto de Lei 

nº 137/2023 de autoria 
da Prefeitura de Manaus 
que concede auxílio fi-
nanceiro aos empreen-
dedores dos transportes 
alternativo e executivo 
da capital. A votação 

Vereadores aprovaram em votação relâmpago o PL da Prefeitura de Manaus em favor do setor de transportes

Conselheiro do TCE-AM participa de acordo 
firmado com Agência dos Estados Unidos 

DIVULGAÇÃO 

Área de controle 
será valorizada 

Da redação

O coordenador-geral 
da Escola de Contas Pú-
blicas do Tribunal de Con-
tas do Amazonas (TCE-
-AM), conselheiro Mario 
de Mello, participou, na 
tarde de quarta-feira (29), 
da assinatura do termo de 
contratação do serviço da 
assistência técnica firma-
do entre o Instituto Rui 
Barbosa (IRB) e a Agência 
de Comércio e Desen-
volvimento dos Estados  
Unidos (USTDA).

O evento aconteceu 
na sede do Instituto Rui 
Barbosa (IRB), em Bra-
sília, e também contou 
com a participação da 
cônsul comercial do Go-
verno Americano em 
Brasília, Alexandra Hol-
mgren; de conselheiros 
dos Tribunais de Contas 
do Ceará, Espírito Santo, 
Paraná, e Amapá, além 
de diretores e gerentes  

VICE-PRESIDENTE DO IRBPROTEÇÃO ÀS MULHERES  

Operação policial é 
destaque na Aleam

Agência Brasil

No período de um mês, 
quase 100 homens foram 
presos em operação da 
Polícia Civil com foco no 
combate à violência con-
tra a mulher no Amazonas. 
O balanço foi comenta-
do pela deputada esta-
dual Alessandra Campelo 
(PSC), Procuradora Espe-
cial da Mulher da Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas, durante a sessão 
de ontem.

Para a deputada Ales-
sandra, os números da 
Operação Átria têm dois 
aspectos a serem observa-
dos. “É bom e é ruim. É bom 
porque a gente mostra o 
Poder Judiciário e o Go-
verno do Estado, através 
dos órgãos de segurança, 
dando uma resposta para 
as mulheres. Mas é ruim 
que ainda sejam números 
tão grandes de violência 

do IRB.
Vice-presidente de 

Desenvolvimento Insti-
tucional do IRB, o con-
selheiro Mario de Mello 
destacou a importância 
do acordo firmado com 
a agência americana, que 
será gratuito.

“Foi um acordo extre-
mamente importante 
para a área de controle. 
A experiência da agência 
americana tem mostrado 
que nem sempre o melhor 
preço é o mais vanta-
joso ao serviço público. 
Às vezes, você compra 
uma caneta baratíssima, 
mas que não escreve, e 
a assistência técnica da 
agência vai nos ajudar 
a avaliar as práticas em 
compras públicas no Bra-
sil”, destacou o vice-pre-
sidente do IRB e conse-
lheiro do TCE-AM, Mario  
de Mello.

O convênio assinado 
pela instituição prevê o Campelo destacou ação policial

fornecimento de um ser-
viço de assistência técnica 
pela Agência de Comér-
cio e Desenvolvimento 
dos Estados Unidos (US-

contra a mulher e que, 
infelizmente, têm aumen-
tado nos últimos anos”, 
analisou Campelo.

A fala da parlamentar 
aconteceu um dia depois 
de a Polícia Civil apresen-
tar em coletiva o balanço 
da Operação Átria. De-
flagrada no mês de mar-
ço, quando a operação 
resultou nas prisões de  
98 indivíduos.

CMM aprova Lei para 
setor dos alternativos  

simbólica ocorreu nessa  
quarta-feira (29).

O PL aprovado vai 
conceder auxílio de R$ 
3,6 mil aos trabalhado-
res que serão utilizados 
para fazer a manutenção 
e modernização dos ve-
ículos. A mensagem do 
poder executivo foi en-
tregue à CMM no último 
dia 14 de março e, de 
acordo com o texto, o 
beneficio será pago em 
parcela única. Ao todo, 
o auxílio deve benefi-
ciar 455 trabalhadores 
do segmento.

O valor vai ser pago por 

meio da Secretaria Muni-
cipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação 
(Semtepi) e virá do Fun-
do Municipal de Empre-
endedorismo e Inovação 
(Fumipeq), totalizando 
um investimento de R$ 
1.638.000,00.

Na época em que a car-
ta foi entregue, o titular 
da Semtepi, Radyr Júnior, 
destacou a importância 
dos veículos para cidade 
e que a medida iria contri-
buir para a regularização 
da categoria.

“Estamos acessando 
agora os empreendedores 

do transporte executivo e 
alternativo, que prestam 
um serviço muito impor-
tante para nossa cidade. 
Com isso, eles vão poder 
se regulamentar, ofertan-
do uma locomoção mais 
segura para todos os  
usuários”, disse.

Pré-requisito
Para que o trabalhador 

possa ser contemplando 
deve atender a alguns 
pré-requisitos, como por 
exemplo, estar ativo e com 
veículo devidamente do-
cumentado e licenciado 
no Departamento Estadu-

al de Trânsito do Amazo-
nas (Detran-Am).

Vale enfatizar que ain-
da não há uma data 
para o pagamento, mas 
Semtepi disponibilizará 
em seu site oficial e 
pontos de atendimento 
um formulário eletrô-
nico de requerimento 
para preenchimento do 
empreendedor. Só após 
esse preenchimento e 
com a documentação 
devidamente aprova-
da, o valor do bene-
fício será depositado 
na conta apresentada  
pelos beneficiários.

TDA) focado em compras 
públicas. O acordo per-
mitirá avaliar as práticas 
de compras em curso no  
governo brasileiro.

DIVULGAÇÃO 
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Parlamento 
leva serviços 
à zona Leste 

HUMILDE?

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (PSC), abriu as ativi-
dades da primeira edição 
da “Câmara Cidadã”, na 
manhã desta quinta-feira 
(30). O evento aconte-
ce no Estádio Municipal 
Carlos Zamith, bairro 
Coroado, zona leste de 
Manaus, com expectati-
va de atrair mais de 10 
mil pessoas em dois dias  
de ações.

As atividades inicia-
ram por volta das 8h30, 
com mais de 30 serviços 
gratuitos para a popu-
lação de Manaus. Além 
do presidente da Casa, 
participaram da abertura 
os vereadores Lissandro 
Breval (Avante), Capitão 
Carpê (Republicanos), 
Kennedy Marques (PMN), 
Everton Assis (União 
Brasil), Marcelo Serafim 
(PSB), Raiff Matos (DC), 
Jander Lobato (Progres-
sistas), João Carlos (Re-
publicanos), Diego Afon-
so (União Brasil) e Glória  
Carratte (PL).

Ao abrir os trabalhos, 
o parlamentar falou da 
importância do retorno 
do projeto, antes deno-
minado “Câmara Itineran-
te”. Com a retomada da 
ação, ele explica que o 
objetivo é levar o pro-
jeto para todas as zonas 
da cidade, aproximando 
o parlamento municipal 
da população manauara, 
sobretudo as pessoas que 
têm dificuldades em aces-
sar os serviços.

Vereadores estão nas ruas 

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 



fiscal, a ideia do governo 
é zerar o déficit fiscal já 
em 2024, passar a ter su-
perávit de 0,5% em 2025 
e chegar a 2026 com su-
perávit de 1%. O superávit 
é um resultado positivo 
entre receitas e despesas 
do Governo, excetuando 
pagamento de juros.

Para alcançar essa meta, 
o governo planeja equa-
cionar as contas públicas 
limitando o crescimento 
dos gastos em 70% da 
receita primária dos últi-

redacao@vanguardadonorte.com.br | Conceição Melquíades

Economia

Com o novo arcabou-
ço fiscal, a ideia do 
governo é zerar o dé-
ficit fiscal já em 2024

As regras do novo 
arcabouço fiscal, 
anunciadas pelo 
ministro da Fazen-

da, Fernando Haddad, nes-
ta quinta-feira (30), criam 
condições para o Brasil 
atrair investimentos e vol-
tar a crescer de forma sus-
tentável, com estabilidade 
e previsibilidade, ao mes-
mo tempo em que executa 
as políticas de combate à 
fome e reparação social.

“O teto de gastos está 
sendo substituído por 
uma regra que procura 
sanar o que identifica-
mos como deficiências 
das regras anteriores. É 
uma possibilidade con-
creta de criar uma base 
fiscal sólida. Na hora que 
resolver, vamos ter hori-
zonte de desenvolvimen-
to econômico e social”

Fernando Haddad, mi-
nistro da Fazenda

As medidas, segundo o 
ministro, darão condições 
para que o governo ponha 
em prática a determinação 
do presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Silva, 
de incluir os mais pobres 
no Orçamento e os mais 
ricos no Imposto de Ren-
da. O conjunto de regras 
busca reduzir a inflação, 
estimular o investimento 
privado e garantir a re-
tomada de investimentos 
nacionais e internacionais.

Com o novo arcabouço 

Para alcançar essa meta, o governo planeja equacionar as contas públicas
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Crédito deve crescer 
7,6% neste ano

Agência Brasil

O Banco Central (BC) prevê 
que o volume de crédito ban-
cário crescerá 7,6% em 2023, 
contra previsão anterior de 
8,3%, divulgada em dezem-
bro do ano passado. A nova 
projeção continua indicando 
“um processo de desacelera-
ção no ritmo de crescimento 
do crédito compatível com o 
ciclo de aperto monetário”.

As informações são do Re-
latório de Inflação, publicação 
trimestral do BC, divulgado 
hoje (30). Segundo o docu-
mento, o recuo da projeção 
foi determinado pelo crédito 
livre, que deve apresentar ex-
pansão de 7,1%. A projeção 
anterior era 8,6%.

O crédito livre é aquele em 
que os bancos têm autonomia 
para emprestar o dinheiro 
captado no mercado e definir 
as taxas de juros cobradas dos 
clientes. Já o crédito direcio-
nado tem regras definidas 
pelo governo e é destinado, 
basicamente, aos setores ha-
bitacional, rural, de infraestru-

Propostas serão recebidas até hoje

As Organizações da So-
ciedade Civil (OSC’s)  inte-
ressadas em participar do 
edital 001/2023, do Setor 
Primário do Fundo de Pro-
moção Social e Erradicação 
da Pobreza (FPS), devem 
enviar suas propostas e pla-
nos de trabalho até esta 
sexta-feira (31/03). 

A iniciativa, lançada pelo 
governador Wilson Lima em 
fevereiro deste ano, possui 
recurso de R$ 20 milhões 
e cada associação benefi-
ciada poderá receber até 
R$ 230 mil. Os projetos de-

vem ser encaminhados via 
Protocolo Virtual (https://
protocolovirtual.amazonas.
am.gov.br/).

O fomento do Governo do 
Amazonas será destinado à 
melhoria do escoamento de 
produção agrícola, acessibi-
lidade, dignidade e qualida-
de de vida dos trabalhadores 
rurais da capital e interior 
do estado.

Para Raimundo Nonato, 49, 
presidente da Cooperativa 
Agrícola de Iranduba (Coo-
piagro) foi contemplado em 
2022 e já aguarda ansioso 

IBGE

Indústria 
recua 0,3% 

PESQUISA

A produção industrial 
brasileira registrou recuo 
de 0,3% em janeiro deste 
ano, na comparação com 
o mês anterior. Em dezem-
bro, o setor havia registra-
do estabilidade. O dado 
é da Pesquisa Industrial 
Mensal (PIM), divulgada 
quinta-feira (30) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Em relação a janeiro de 
2022, houve crescimento 
de 0,3%. Em 12 meses, o 
setor acumula queda de 
0,2%, de acordo com os 
dados publicados nesta 
quinta-feira.

“Com esses resultados, 
o setor industrial se en-
contra 2,3% abaixo do pa-
tamar pré-pandemia, ou 
seja, fevereiro de 2020, 
e 18,8% abaixo do nível 
recorde alcançado em 
maio de 2011”, afirma 
o gerente da pesquisa,  
André Macedo

tura e ao microcrédito.
Em relação às pessoas físi-

cas (PF), o aumento esperado 
este ano para o estoque do 
crédito com recursos livres 
caiu de 9% para 8%. Segundo 
o BC, essa revisão incorpora o 
avanço da inadimplência e os 
níveis elevados de endivida-
mento e comprometimento 
de renda.

A inadimplência ficou em 
6,1% em fevereiro, para pes-
soas físicas. O endividamento 
das famílias - relação entre o 
saldo das dívidas e a renda 
acumulada em 12 meses - 
ficou em 48,8% em janeiro.

A inadimplência ficou em 6,1% 
em fevereiro

pela próxima oportunidade. 
Para o agricultor, os editais 
são a oportunidade que os 
trabalhadores do campo 
possuem para adquirir mais 
qualidade de vida.

O recurso poderá ser 
utilizado para aquisição 
de materiais permanentes 
e de consumo; prestação 
de serviços especializados 
de terceiros, que viabilize 
a execução de projetos 
autossustentáveis; serviço 
de adequação e espaço 
físico; e aquisição de veí-
culos ou embarcações.

EDITAL SETOR PRIMÁRIO

Associações podem ser 
beneficiadas em até R$ 
230 mil

IDAM

AGÊNCIA BRASIL

mos 12 meses. Segundo 
o ministro Haddad, essa 
medida busca corrigir as 
deficiências das regras fis-
cais vigentes até agora e 
garantir a sustentabilida-
de financeira do país.

“O teto de gastos está 
sendo substituído hoje por 
uma regra que procura 
sanar o que nós identifi-
camos como deficiências 
das regras anteriores até 
aqui. (...) É uma possibili-
dade concreta de, a partir 
dessa regra, criar uma base 

fiscal sólida. 

A fala do ministro foi durante 
entrevista coletiva no Ministé-
rio da Fazenda, em Brasília. Se-
gundo ele, as medidas anuncia-

das não são uma bala de prata, 
mas o começo de uma jornada, 
um plano de voo para consertar 
a economia brasileira.

A ministra do Planejamen-
to, Simone Tebet, definiu o 
novo arcabouço fiscal como 
crível. “Pelo lado do Orçamen-
to, posso afirmar, depois dos 
primeiros números já che-
cados, que essa regra fiscal 
é crível. Ela é possível e te-
mos condições de cumpri-la 
com as metas estabelecidas. 
E por que isso? Porque tem 
flexibilidade, tem bandas e 

Nova regra fiscal inclui os 
mais pobres no Orçamento 

permite que façamos ajustes. 
Sob a ótica do planejamento 
e orçamento, estamos abso-
lutamente tranquilos”, disse 
a ministra.  Ela enfatizou a 
necessidade de conciliar o 
zelo com as contas públicas e 
o objetivo principal de cuidar 
do social.

A apresentação foi feita 
em conjunto com três se-
cretários da Fazenda: Ga-
briel Galípolo (Executivo), 
Rogério Ceron (Tesouro Na-
cional) e Guilherme Mello 
(Política Econômica). 

Diogo Zacarias/Min.Fazenda

“Na hora que resol-
ver, vamos ter horizon-
te de desenvolvimento 
econômico e social”,  

Fernando Haddad
Ministro da Fazenda



Da Redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Diretoria 
de Vigilância Sanitária 
(Visa Manaus), da Se-

cretaria Municipal de Saúde (Se-
msa), alerta a população sobre 
a decisão da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa), 
publicada no último dia 27/3, 
de suspender a fabricação, a 
comercialização, a distribuição 

e o uso de todos os alimentos 
da marca Fugini, produzidos 
pela empresa Fugini Alimentos 
Ltda. A marca é conhecida do 
público principalmente por suas 
linhas de molhos de tomate, 
conservas vegetais, maioneses 
e mostardas. 

A suspensão é uma medida 
preventiva e foi tomada após 
a realização de uma inspeção 
sanitária na fábrica da empre-
sa, localizada no município de 
Monte Alto (SP). Na ação, fo-
ram identificadas falhas graves 
de boas práticas de fabricação 
relacionadas à higiene, contro-
le de qualidade e segurança 
das matérias-primas, controle 
de pragas e rastreabilidade, 
entre outras. Essas falhas po-

dem impactar a qualidade e 
a segurança do produto final. 

A suspensão da fabricação 
ficará válida até que a empresa 
adeque o processo de fabrica-
ção de seus produtos às boas 
práticas de fabricação.

 
Já distribuídos 
Também está prevista a 

publicação pela Anvisa, ainda 
nesta semana, da Resolução - 
RE 1.051, específica para lotes 
de maioneses da marca Fugi-
ni produzidos no período de 
20/12/2022 a 21/3/2023. 

A nova medida proíbe a co-
mercialização, a distribuição e o 
uso, e determina o recolhimen-
to de todas as apresentações 
de maionese da marca Fugini 

com vencimento em janeiro, 
fevereiro ou março de 2024. 
A proibição vale também para 
todos os lotes que irão vencer 
em dezembro de 2023, com 
numeração iniciada por 354. 

A medida foi adotada em 
razão do uso de matéria-prima 
vencida na fabricação da maio-
nese. Esse fato foi constatado 
na mesma inspeção sanitária 
que resultou na decisão de 
suspensão geral da fabrica-
ção, distribuição e venda dos 
produtos da empresa paulista. 

Estabelecimentos comer-
ciais e consumidores que ti-
verem os lotes da maionese 
citados na resolução não de-
vem utilizá-los, e devem en-
trar em contato imediato com 

A medida foi adotada 
em razão do uso de ma-
téria-prima vencida na 
fabricação da maionese

A suspensão é uma medida preventiva

10 ECONOMIA    Manaus, sexta-feira 31 de março de 2023

Produtores de São 
Sebastião do Uatumã 
fazem excursão

A unidade local (UnLOC) do 
Idam  do município de São 
Sebastião do Uatumã  realizou 
uma excursão no distrito de 
Novo Remanso, para acompa-
nhar o desenvolvimento das 
culturas do abacaxi, do pimen-
tão, do maracujá, da piscicultu-
ra, além de visitarem, também, 
propriedades da pecuária de 
corte e pastagem rotacionada.

A ação foi realizada de forma 
conjunta com a prefeitura de 
São Sebastião do Uatumã.

“O saldo dessa excursão é 
muito bom, pois possibilitou 
uma troca de conhecimento 
entre produtores e, causou um 
impacto muito positivo, tendo 
em vista que os bons exem-
plos que visitamos devem ser 
reproduzidos no município de 
São Sebastião do Uatumã para 
alavancar o desenvolvimento 
setor primário”, explicou Kerolly 
Lopes, engenheira agrônoma 
e gerente da unidade de São 
Sebastião do Uatumã.

Participaram produtores da 

Haddad nega criação de impostos
O cumprimento das metas 

de resultado primário pre-
vistas no novo marco fiscal 
não envolverá a criação de 
impostos ou aumento de 
alíquotas atuais, disse, nesta 
quinta-feira (30), em Brasília, o 
ministro da Fazenda, Fernan-
do Haddad. Ele, no entanto, 
admitiu que algumas deso-
nerações para setores espe-
cíficos poderão ser revertidas.

Haddad prometeu que o 
governo anunciará, na pró-
xima semana,  medidas para 
garantir um incremento de 
receitas em até R$ 150 bilhões 
neste ano. No entanto, reite-
rou que a alta não decorre de 
novos tributos.

“É um conjunto de medidas 
saneadoras entre R$ 100 bi-
lhões e R$ 150 bilhões até 
o fim do ano. Com vistas a 
dar possibilidade de cresci-
mento. Eu tenho a convic-
ção de que esse país melhor 
está contemplado com essa 
fórmula que estamos anun-
ciando”, declarou o ministro 
ao apresentar o projeto de 
lei complementar do novo 
arcabouço fiscal.

“Se, por carga tributária, 
se entende a criação de 
tributos ou o aumento de 
alíquota, não está no nos-
so horizonte. Não estamos 
pensando em criar uma 
CPMF [antigo imposto so-
bre transações financeiras], 
nem em onerar a folha de 
pagamentos”, diz Haddad.

Mesmo sem a criação de 
tributos, o ministro disse 
que, alguns setores, que há 
décadas se beneficiam com 
desonerações, poderão ter os 
incentivos fiscais revistos. Em 
alguns casos, setores novos 

AÇÃO CONJUNTA

Mais de duas 
toneladas de 
produtos vencidos

VENCIDOS

A Adaf apreendeu quase 
duas toneladas de produtos 
vencidos em um estabeleci-
mento clandestino no bairro 
Mauazinho, na Zona Leste. Os 
produtos – barras de queijo, 
presunto e mortadela sem nota 
fiscal nem qualquer documento 
que indicasse sua procedência 
– eram fatiados e embalados 
com uma nova data de valida-
de para serem comercializados. 
Os produtos impróprios para o 
consumo foram destruídos no 
aterro sanitário e o estabeleci-
mento foi interditado. 

A fiscal agropecuária médica 
veterinária, Gisele Torres, infor-
ma que, no total, foram apreen-
didos 2.083 quilos de produtos 
que eram processados sem o 
Serviço de Inspeção Estadual, 
portanto, de maneira irregular. 

“O fracionamento desses ti-
pos de produtos sem a presença 
do consumidor só pode ser 
feito com o Serviço de Inspeção 
Estadual (SIE) ativo. 

Estrada da Integração, de Santa 
Helena, de Santa Etelvina do 
Bacabal e, Santana, o técni-
co agropecuária e florestal do 
Idam Marcio André, a técnica 
em agropecuária Mariza Silva, 
além do gerente da UnLOC 
do distrito de Novo Reman-
so, Luciano Lobo. Estiveram 
representando a Prefeitura de 
São Sebastião do Uatumã, o 
vice-prefeito Francivaldo Lou-
reiro, o presidente da Câmara 
Municipal, vereador Alexandre 
Barbosa e o vereador Ismael 
Mendes Filho.

Visita foi feita à propriedade do 
produtor rural Ronaldo

ainda não regulamentados 
poderão ter cobrança de 
impostos, como as apostas 
esportivas online.

Para o ministro, uma revisão 
geral dos incentivos fiscais 
beneficiará toda a população 
e permitiria ao Banco Central 
reduzir os juros no futuro. Ha-
ddad pediu sensibilidade ao 
Congresso Nacional para que 
revise os benefícios fiscais - 
atualmente em torno de R$ 
400 bilhões por ano - e cuja 
revisão foi determinada por 
uma emenda constitucional 
de 2021.

MINISTRO

Ministro da Fazenda, Fernando Haddad

AGÊNCIA BRASIL

DIVULGAÇÃO /Idam

DIVULGAÇÃO

Alerta da Anvisa

“A proibição vale 
também para todos 

os lotes que irão 
vencer em dezembro 

de 2023”

PREFEITURA DE MANAUS

Fiscalização 
O diretor da Visa Ma-

naus, Ewerton Wanderley, 
esclarece que alimentos 

a empresa Fugini Alimentos 
Ltda, que deverá realizar o seu 
recolhimento.

vencidos, incluindo suas 
matérias-primas, são con-
siderados impróprios para 
o consumo, pois podem 
trazer vários riscos à saú-
de de quem os ingere. “A 
exposição ou venda desses 
alimentos é considerada in-
fração sanitária, tipificada 
no Código de Defesa do 
Consumidor. Assim, o reco-
lhimento desses alimentos 
é necessário para prevenir 
agravos à saúde”, afirma. 

A Gerência de Vigilância de 
Alimentos da Visa Manaus 
(Gevali) irá fiscalizar a expo-
sição para venda dos alimen-
tos suspensos pela decisão 
da Anvisa nos comércios da 
capital amazonense.
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Da redação

A Câmara dos Deputa-
dos aprovou, ontem, 
dia 30 de março, a 
Medida Provisória 

1.151/2022, que amplia o 
rol de atividades econômi-
cas sustentáveis permitidas 
dentro das concessões de  
florestas públicas. 

A MP tem base no Projeto 
de Lei 5.518, apresentado em 
2020 pelo, então, deputado 
Rodrigo Agostinho, atual pre-
sidente do Ibama.

 “A aprovação dessa MP é 
motivo de celebração, pois o 
texto está de acordo com o 
que foi proposto no PL 5.518”, 
comemora Jaqueline Ferreira, 
gerente de portfólio do Ins-
tituto Escolhas. “Lembrando 
que o Escolhas deu subsí-
dios à elaboração do PL, que 
aprimora o instrumento das 
concessões florestais como 
estratégia de conservação da 
floresta amazônica e combate 
ao desmatamento”, pontua.

Previstas pela Lei de Ges-
tão das Florestas Públicas 

A nova lei, quando passar pelo Senado, deve destravar as concessões florestais 

Nova lei aprova geração de créditos 
de carbono em concessões florestais

(LGFP), as concessões flores-
tais foram concebidas para 
incentivar o desenvolvimen-
to de atividades econômicas 
a partir do manejo florestal 
sustentável. Em 2006, quan-
do a Lei entrou em vigor, o 
Brasil esperava conceder até 
44 milhões de hectares. 

Dezessete anos depois, no 
entanto, pouco mais de 1 mi-
lhão de hectares de floresta 
haviam sido concedidos.

Com a aprovação 
da MP, as conces-
sões ganham atra-
tividade econômica 
real, podendo ir além 
do manejo susten-
tável de madeira. 
Um estudo do Es-
colhas já mostrou, 
por exemplo, que 
há casos em que a 
comercialização de 
créditos de carbono 
pode aumentar em 
43% as receitas dos 
concessionários”, 
afirma Ferreira.

O texto aprovado (MPV) se-
gue, agora, para apreciação 
do Senado.

Florestas e Agricultura, 
o documento foi apre-
sentado a integrantes da 
Frente Parlamentar Am-
bientalista na Câmara dos 
Deputados, que usou o 
material para elaborar o 
PL já citado -- que, por 
sua vez, subsidiou a MP 
que acaba de ser aprovada 
na Câmara.

Entre as mudanças 
apontadas pelo estudo 
como fundamentais para 
impulsionar o interesse 
de novos concessioná-
rios, e incorporadas pela  
MP, estão:
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Mulheres da Floresta reivindicam direitos

DIVULGAÇÃO

Documento entregue é resultado de três dias de debate na FAS 

A “Carta da Rede de Mulhe-
res Protetoras e Defensoras 
das Águas e das Florestas do 
Norte e Nordeste”, formada 
por mais 100 lideranças femi-
ninas, foi apresentada, nesta 
quinta-feira, dia 31 de mar-
ço, com aproximadamente 
30 reivindicações de direitos. 

CARTA

Selo Flona Tefé agrega valor a produtos

 Lançada nesta quinta-
-feira, 30 de março, a Mar-
ca Coletiva Flona Tefé traz 
identidade formalizada 
aos produtos originários 
da Floresta Nacional de 
Tefé, no Amazonas. 

O selo, que passará a 
constar em itens como 
a farinha e a castanha, 
representa diretamente 
cerca de 4 mil agricultores 

e moradores da floresta, 
além de 110 comunidades 
da região. A Associação 
de Produtores Agroex-
trativistas da Flona de 
Tefé e Entorno (APAFE) 
já buscava melhorias nos 
processos há mais de uma 
década e, com o incentivo 
do Sebrae, concorreu ao 
registro da marca coletiva. 

O projeto, promovido 

pela Organização Mundial 
da Propriedade Intelectu-
al (OMPI), incluiu Brasil, 
Bolívia, Filipinas e Tunísia 
na busca por incentivar 
pequenas e médias em-
presas a concorrer pela 
consultoria e benefícios 
oferecidos pela organiza-
ção internacional. A Flo-
na de Tefé foi escolhida  
no Brasil 

MARCA COLETIVA

Câmara acaba de 
aprovar MP que per-
mite novas ativida-
des econômicas sus-
tentáveis dentro das 
concessões florestais, 
como a geração de 
créditos de carbono.

 Aprovação da MP destra-
va as Concessões Florestais

Os principais entraves 
encontrados pelos con-

cessionários foram le-
vantados pelo estudo 
Destravando a agenda 
da Bioeconomia: solu-

ções para impulsionar as 
concessões florestais no 
Brasil. Em articulação com 
a Coalizão Brasil Clima, 

Belo Monte 
Belo Monte é uma das maiores 

potências de matriz energética do 
Brasil. Ocupando a posição da 4ª 
maior hidrelétrica do mundo. Os in-
vestimentos neste projeto chegaram a 
R$40 bilhões, entre recursos públicos 
e privados. No entanto, a construção 
da hidrelétrica, que fica em Altamira, 
no Pará, causou impactos ambientais 
severos na Amazônia, além de danos 
à população atingida pela barragem.

Sucuris 
As sucuris não são serpentes vene-

nosas, mas a mordida dessa espécie 
atordoa a presa, que é rapidamente 
envolvida pelo corpo forte e robusto. 
Apesar de não serem peçonhentas, 
as bactérias presentes em sua boca 
podem provocar infecções na ferida 
deixada por ela. Essas cobras enor-
mes vivem próximas a rios e lagos e 
podem atingir mais de seis metros de 
comprimento. 

Rio Amazonas
O rio Amazonas é o maior rio do 

mundo em volume de água, com 
cerca de 209.000 m³/s em sua foz, 
e sua bacia hidrográfica cobre uma 
área de cerca de 7 milhões de km², 
o que representa cerca de 40% da 
América do Sul. A dimensão colossal 
do rio Amazonas tem um impacto 
significativo na biodiversidade da re-
gião, bem como na economia e no 
modo de vida das comunidades locais 
que dependem dele para navegação, 
pesca e outras atividades.  

Floresta Amazônica
A Floresta Amazônica é a maior 

floresta tropical do mundo, cobrindo 
uma área de mais de 6 milhões de 
km². Ela se estende por nove países 
da América do Sul, incluindo o Brasil, 
Peru, Colômbia e Venezuela. A bio-
diversidade da floresta é inigualável, 
abrigando mais de 30% de todas 
as espécies animais e vegetais do 
planeta. A Floresta tem um impacto 
significativo na regulação do clima 
global, absorvendo cerca de 2 bilhões 
de toneladas de dióxido de carbono 
por ano.

Arquipélago de Mariuá 
 Arquipélago de Mariuá é o maior 

arquipélago fluvial do mundo, loca-
lizado em Barcelos, no Amazonas. 
Distante 402 km de Manaus, o Arqui-
pélago dse estende a partir de Barcelos 
até Santa Isabel do Rio Negro. 

Ao todo, são mais de 1,4 mil ilhas, 
totalizando 140 quilômetros de ex-
tensão e 20 quilômetros de largura 
com rios, lagos, florestas inundadas. 

Diversidade de Mariuá
Como uma diversidade extensa de 

fauna e flora, o arquipélago de Mariuá 
faz parte do Parque Nacional do Jaú; 
do Parque Estadual Serra do Araçá e 
da Área de Proteção Ambiental. Cerca 
de 30 comunidades tradicionais vivem 
na região, nas margens do Rio Negro. 

As ilhas de Mariuá são formadas 
praticamente por florestas de igapó 
e chegam a ficar inundadas a maior 
parte do ano.

O  documento é resultado 
dos três dias de debates. O 
encontro reuniu mulheres ri-
beirinhas, agricultoras familia-
res, parteiras, mães de santo, 
professoras, profissionais de 
saúde, policiais, lideranças, 
cacicas, extrativistas, comu-
nicadoras, pescadoras, maris-

queiras, artesãs, quilombolas, 
benzedeiras, quebradeiras de 
coco, entre outras lideranças 
femininas de diversos estados 
do Norte e Nordeste, princi-
palmente da Amazônia. 

O evento foi promovido pela 
Fundação Amazônia Susten-
tável (FAS)

- a garantia de 
segurança jurídica 
e reforço da fisca-
lização das ilega-
lidades cometidas 
em áreas conces-
sionadas;

- a celeridade no 
processo licitató-
rio, com destaque 
para a ampliação 
do período de va-
lidade do Plano de 
Outorga Florestal 
para quatro anos e

- a equivalência 
da aprovação do 
Plano de Manejo 
Florestal Sustentá-
vel à obtenção de 
licença ambiental 
para a prática de 
manejo florestal.
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Sexta (31)
O Teatro Amazonas recebe o ‘Hearing Amazonia; Arte é Resistência’. O evento ocorre às 
20h e tem entrata gratuita.

O ‘Festival de Circo do Amazonas 2023’ segue até o dia 2 de abril em Manaus e comu-
nidades de Itacoatiara. A entrada é gratuira.

Sábado (1º)
O primeiro Ensaio dos Bumbás acontece com a presença dos dois bumbás no Sambó-
dromo. O boi Caprichoso abre, a partir das 21h, e o Garantido encerra, às 2h.

Em comemoração à Páscoa, a Nova Igreja Batista Grande Circular lança o espetáculo ‘Viva 
a Páscoa, Numa Amizade Verdadeira’, que vai do dia 01 a 09 de abril

A alegria dos pequenos será feira, a partir de 17h30, no Espaço Cultural Infante, para 
celebrar a chegada da Páscoa

Dos 6.268 artesãos cadastrados no sistema da Carteira Nacional do 
Artesão, 75% são mulheres, conforme dados da Secretaria Executiva do 
Trabalho Empreendedorismo (Setemp)

MULHERES NO ARTESANATO

Entre os espetáculos, o 
concerto com músicos 
do Massachusetts Insti-
tute of Technology e a 
cantora indígena Djue-
na Tikuna

O fim de semana se 
aproxima e traz 
eventos para di-
versos públicos, 

inteiramente gratuitos. Pro-
movidos pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa, a programação 
inicia nesta sexta-feira (31) e 
se estende com opções até 
domingo (02/03). 

No Teatro Amazonas, sex-
ta-feira (31/03), às 16h, o 
show “O Circo Mágico”, car-
regado de ilusionismo, má-
gicas surpreendentes e mui-
to humor, será apresentado 
pelo Mágico Davis. Como 
em um passe de mágicas, o 
artista adianta: “tudo pode 
acontecer”. O espetáculo, 
no hall do teatro, tem a 
duração de uma hora e será 
aberto ao público. 

Ainda na sexta-feira, sen-
do que, às 20h, o palco do 
Teatro Amazonas recebe o 
espetáculo “Hearing Ama-
zônia: Arte e Resistência”, 

O espetáculo, no hall do teatro, tem a duração de uma hora e será aberto ao público

‘É um pedaço da experiência no Amazonas’

TÁCIO MELO/AMAZONASTUR

Mãos que criam, arte 
que transforma a vida 
de mulheres

Mãos que criam, arte que 
transforma a vida de mu-
lheres. O Governo do Ama-
zonas e a Empresa Estadual 
do Turismo (Amazonastur) 
apresentam, nesta última 
reportagem em homena-
gem ao mês da mulher, 
intitulada “Turismanas”, a 
história da artesã Rita Bra-
sil, mais conhecida como 
Rita Prossi. A amazonense 
se junta a mulheres que 
encantam os turistas com 
o artesanato local.

Da comunidade do Pa-
raná da Eva, em Itacoatia-
ra (a 176 quilômetros de 
Manaus), Rita Brasil, seu 
nome de batismo, nasceu 
artista e viu nas naturezas 
e nas habilidades manuais 
de corte e costura da mãe, 
as grandes inspirações 
para desenvolver a marca 
de biojóias da Amazônia  
“Rita Prossi”.

“Ela criava nossos mo-
delos de roupa conforme 
o nosso corpo e a nossa 
personalidade, isso foi uma 

ARTESANATO NO AM CULINÁRIA

Restaurante Marimari tem 
cardápio para a Páscoa

Com uma programação e 
cardápio especial, o restau-
rante Marimari se prepa-
ra para as comemorações 
voltadas à Páscoa. O es-
tabelecimento funciona na 
avenida Via Láctea, 825, 
conjunto Morada do Sol, 
ao lado do supermercado 
Pátio Gourmet, no bairro 
Aleixo, na Zona Centro-Sul 
de Manaus.

A chef Juliana Faingluz, 
do Marimari, desenvolveu 
um cardápio exclusivo de 
pratos para a Páscoa. As 
encomendas podem ser fei-
tas até o dia 06 de abril, 
pelo site ou no número (92) 
98438-0970.

 “O cardápio foi pensado 
com base em pratos tradi-
cionais da Páscoa, então, 
temos bastante opções 
com bacalhau e outros in-
gredientes”, disse a chef. 

O menu conta com mais 
de 10 opções, entre pratos 
principais e acompanha-

grande influência para mim. 
Além disso ela contava as 
histórias das lendas amazô-
nicas. Ela é a minha grande 
inspiração como mulher”, 
relembrou a artesã.

As mulheres são maioria 
no artesanato amazonense. 
Dos 6.268 artesãos cadas-

O menu conta com mais de 10 
opções

trados no sistema da Car-
teira Nacional do Artesão, 
75% são mulheres, con-
forme dados da Secretaria 
Executiva do Trabalho Em-
preendedorismo (Setemp).

Para Rita, o artesanato é 
um pequeno pedaço da ex-
periência no Amazonas que 

mentos. Entre as opções 
de pratos que podem ser 
encomendados, estão o ba-
calhau a Gomes de Sá, que 
é preparado com batatas, 
cebola, alho e ovos cozidos. 
Outra opção é o bacalhau 
desfiado cremoso, que leva 
uvas passas, cenoura e é 
coberto com batata palha. 
Tem ainda lasanha de ba-
calhau, bobó de camarão, 
entre outros pratos.

Atrações gratuitas marcam 
a última semana de março

com integrantes do MIT 
Wind Ensemble, MIT Festi-
val Jazz Ensemble, MIT Vocal 
Jazz, sob direção do famoso 
maestro americano Frederi-
ck Harris. A formação oficial 

da orquestra terá a partici-
pação de nove musicistas 
de Manaus. No repertório, 
composições de grandes ar-
tistas nacionais e mundiais. 

O evento também será 

o palco do lançamento do 
projeto “We Are The Forest”, 
da cantora Djuena Tikuna, a 
primeira indígena a protago-
nizar um espetáculo musi-
cal no Teatro Amazonas, em 

2017. A entrada é gratuita. 

Festival de Circo
Atividades circenses, es-

petáculos de companhias 
teatrais e toda magia en-

os turistas fazem questão 
de levar.

“O artesanato é uma peça 
primordial no turismo do 
Amazonas, porque quando 
o europeu ou o americano, 
ou de qualquer outra nacio-
nalidade, vem ao Brasil ou 
ao Amazonas, ele quer levar 
alguma coisa daqui uma 
simbologia amazônica, um 
souvenir. Ele quer levar algo 
da nossa região”, pontuou.

As mulheres que traba-
lham com artesanato sus-
tentam uma grande cadeia 
produtiva, segundo Rita. 
Somente para a marca da 
artesã, direta e indireta-
mente, aproximadamente 
100 pessoas estão envol-
vidas na produção.

“Eu acredito que o arte-
sanato é como uma grande 
vitrine para o mundo atra-
vés do turismo. Ele impacta 
várias famílias, é responsá-
vel pela sustentabilidade 
de vários povos indígenas, 
ribeirinhas e da capital tam-
bém”, explicou.

FOTOS -DIVULGAÇÃO/ARTISTAS

DIVULGAÇÃO

volve a arte milenar do 
circo, serão levados nesta 
sexta-feira e sábado (31/03 
e 1°/04), a partir das 17h, 
no Parque Rio Negro, rua 
Beira Mar, no São Raimundo. 
O público irá participar de 
todas as atrações, brincadei-
ras lúdicas e interação com 
os personagens que fazem 
parte do universo circense. 

No domingo (02/04), às 
11h, “O Sarau do Feupuu-
do”, encerra a programação 
do 3° Festival de Circo do 
Amazonas. O artista, Marcos 
Efraim, o “Palhaço Feupuu-
do”, tem no currículo quatro 
anos de teatro e palhaçaria. 
O espetáculo que será le-
vado ao teatro é sucesso 
há mais de um ano em 
diversos espaços culturais 
de Manaus, municípios do 
Amazonas, além ser apre-
sentado nas cidades de Be-
lém, Macapá e Santarém. 
Em fevereiro deste ano, a 
montagem com abordagem 
circense participou do Fes-
tival de Teatro do Tapajós 
e venceu nas categorias de 
ator, figurino e cenário. 

A terceira edição do Fes-
tival de Circo do Amazonas 
iniciou no dia 24 de mar-
ço e contou com atrações 
nas escolas públicas, insti-
tuições, hospitais infantis, 
espaços culturais e comuni-
dades no interior do estado.
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Brasil Com a aposentadoria de 
Lewandowski, Lula deverá 
indicar um novo ministro 
para o STF

NOVO MINISTRO
Onze pessoas morreram 
afogadas depois de pular 
da embarcação em chamas 
nas Filipinas 

SINISTRO

A formalização da an-
tecipação da aposen-
tadoria foi solicitada à 
presidente do STF

Agência Brasil

O ministro do Su-
premo Tribunal 
Federal (STF), 
Ricardo Lewan-

dowski, anunciou ontem 
(30) que decidiu anteci-
par sua aposentadoria 
para 11 de abril. O anún-
cio foi feito pelo minis-
tro após a sessão desta 
quinta-feira, a última que  
ele participou.

Lewandowski foi no-
meado em 2006, duran-
te o primeiro mandato 
do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva, e seria 
aposentado compulsoria-
mente em 11 de maio ao 
completar 75 anos, idade 
limite para permanência  
no cargo. 

A formalização da ante-
cipação da aposentadoria 
foi solicitada à presidente 
do STF, Rosa Weber. O 
documento será enviado 
formalmente à Presidên-
cia da República. 

Durante entrevista, 
Lewandowski disse que 
decidiu antecipar a data 
por questões pessoais. 
“Essa antecipação se deve 
a compromissos acadê-
micos e profissionais que 
me aguardam. Eu agora 
encerro um ciclo da minha 
vida e vou iniciar um novo 
ciclo”, disse. 

Com a antecipação, Lula 
deverá indicar um novo 
ministro para o Supremo. 
Antes da posse, o ocupan-
te da nova cadeira deve-
rá passar por sabatina na 
Comissão de Constituição 

Lewandowski disse que decidiu antecipar a data por questões pessoais

Júri vota para 
denunciar 
Trump

ESTADOS UNIDOS

O Grande Júri de Nova 
York formalizou a denún-
cia contra o ex-presidente 
dos Estados Unidos, Do-
nald Trump, pelo suposto 
suborno da atriz pornô 
Stormy Daniels na reta 
final das eleições 2016. 
Segundo promotores, o 
pagamento da propina 
teria sido para abafar o 
caso extraconjugal que 
teriam mantido dez anos 
antes e não prejudicá-lo 
nas urnas. 

Com a decisão, o re-
publicano é a primeira 
pessoa a ocupar a Casa 
Branca a se tornar réu 
em um processo criminal.

O ex-presidente foi in-
diciado pelo suposto pa-
gamento de US$ 130 mil 
(R$ 667 mil) em propi-
na à atriz pornô Stormy 
Daniels em 2016, com 
quem teria tido um caso 
extraconjugal em 2006, 
para abafar um possível 
prejuízo à sua imagem 
nas eleições daquele 
ano com a divulgação  
do escândalo.

Diferente do Brasil, em 
alguns estados america-
nos a Justiça pode con-
vocar um Grande Júri, 
formado por cidadãos 
aleatórios, para decidir se 
há elementos suficientes 
para a abertura de uma 
ação criminal. 

É preciso que uma maio-
ria simples seja favorável 
ao indiciamento para a 
denúncia ser formalizada.

Com decisão desta 
quinta-feira, o ex-presi-
dente se torna oficial-
mente réu no processo 
criminal e deverá se apre-
sentar à Justiça. 

Uma audiência de acusa-
ção será feita, onde ele será 
fotografado, terá as digitais 
colhidas e deverá declarar-
-se culpado ou inocente.

Lewandowski antecipa 
aposentadoria do STF para abril

e Justiça (CCJ) do Sena-
do e votação no plenário  
da Casa. 

A aposentadoria ante-
cipada provocará uma 
corrida pela disputa da 
vaga. Entre os cotados 
para substituir o ministro 

está o advogado Cristiano 
Zanin, que atuou como 
defensor de Lula nos 
processos da Operação  
Lava Jato.

Lewandowski disse 
ainda que, na semana 
passada, informou ao 

presidente Lula que iria 
antecipar a aposentado-
ria, mas não fez sugestões  
de substitutos. 

“Todos os nomes que 
estão aparecendo como 
candidatos são pessoas 
com reputação ilibada, 

com trajetória jurídica 
impecável. O STF estará 
muito bem servido com 
qualquer dos nomes que 
têm aparecido”, concluiu.  

Não há pra-
zo para Lula indicar  
novo ministro. 

Papa está com bronquite
O papa Francisco foi diag-

nosticado com bronquite in-
fecciosa após exames realiza-
dos ontem, disse o Vaticano.
Francisco foi hospitalizado na 
quarta-feira (29), depois de se 
queixar de dificuldades respi-
ratórias. O papa passou por 
um exame de Covid-19, que 
apontou resultado negativo 
para a doença.

Francisco está sendo me-
dicado com antibióticos, 
“que surtiram o efeito es-
perado”, de acordo com o 
boletim médico.

O papa teve “uma melhora 
acentuada da sua saúde” em 
relação a ontem, quando foi 
internado com um quadro 
de infecção respiratória, no 

Acidente entre helicópteros 
mata 9 militares nos EUA

Helicópteros militares caí-
ram na noite de quarta-feira 
(29) durante uma missão de 
treinamento de rotina no 
Condado de Trigg, no su-
doeste de Kentucky

Nove militares dos EUA fo-
ram mortos depois que dois 
helicópteros da 101ª Divisão 
Aerotransportada caíram no 
sudoeste do Kentucky, nessa 
quarta-feira (29), de acordo 
com um oficial do Exército 
dos EUA. A fonte disse que 
não houve sobreviventes.

Já o Exército disse que “vá-
rias baixas” foram confirma-
das, e não divulgou imedia-
tamente quantos tripulantes 
do Air Assault foram mortos 
ou feridos.

Dois helicópteros HH-60 
Blackhawk caíram por volta 
das 22h dessa quarta-feira 
(20h, no horário de Brasília), 
no Condado de Trigg, perto 
da fronteira com o Tennes-
see, disseram autoridades da 
instalação Fort Campbell, do 
Exército dos EUA.

“O status dos membros da 
tripulação é desconhecido 

neste momento”, diz o co-
municado na página da base 
no Facebook. Os tripulantes 
estavam voando “durante 
uma missão de treinamento 
de rotina quando ocorreu  
o incidente”.

Fatalidades são esperadas, 
disse o governador Andy 
Beshear enquanto os so-
corristas estavam no local, 
segundo a CNN.

“Recebemos algumas no-
tícias difíceis de Fort Camp-
bell, com relatos iniciais de 
um acidente de helicóptero 

VATICANO

Incêndio em 
balsa

FILIPINAS

Equipes de resgate das 
Filipinas vasculhavam os 
restos de uma balsa in-
cendiada nessa quinta-
-feira (3) em busca de 
sobreviventes ou mais ví-
timas de um incêndio que 
varreu a embarcação, ma-
tando 29 pessoas, incluin-
do um bebê de 6 meses,  
disseram autoridades.

Os investigadores ainda 
não identificaram a cau-
sa do incêndio que co-
meçou por volta das 23h 
na quarta-feira (29) ao 
largo da ilha de Basilan, 
no sul, no momento em 
que muitos passageiros 
dormiam em cabines com 
ar-condicionado na parte  
inferior da balsa.

Onze pessoas, incluindo 
três crianças, morreram 
afogadas depois de pular 
da embarcação em chamas 
nas Filipinas , enquanto 18 
morreram no incêndio a 
bordo, disse o governador 
Hadjiman Hataman Salli-
man à DZRH.

hospital Policlínico Gemelli 
de Roma. 

Ontem, o papa já ha-
via voltado a trabalhar, 
segundo o representante 
Matteo Bruni. Francisco 
tomou café da manhã, 
leu jornais e recebeu a 
eucaristia no hospital. 

De acordo com o Vaticano, 
o Papa está tocado com as di-
versas mensagens recebidas 
e expressou gratidão pelas 
orações dos fiéis.

Na quarta, o jornal italiano 
“Corriere della Sera” publicou 
uma reportagem afirmando 
que o papa chegou ao hospi-
tal de ambulância, depois de 
passar mal com problemas no 
coração e dores pulmonares.

O papa chegou ao hospital de ambulância após passar mal

e mortes esperadas”, disse 
Beshear no Twitter durante 
a noite. “Por favor, ore por 
todos os afetados.”

Beshear viajará para Fort 
Campbell para “apoiar nos-
sas tropas e suas famílias”, 
disse ele em um tweet na ma-
nhã desta quinta-feira (30).

O pessoal da Polícia do 
Estado de Kentucky esta-
va ajudando as autoridades 
de Fort Campbell após um 
“incidente de aeronave” em 
uma área rural, disse um 
porta-voz.

MILITARES EM TREINAMENTO

Dois helicópteros HH-60 Blackhawk caíram 
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Esportes

O jovem é o mais 
novo do Amazo-
nas a assinar com a 
maior organização 
de MMA do mundo

Capital das artes mar-
ciais, Manaus (AM) é 
conhecida nacional-
mente por ser um 

celeiro de grandes atletas e 
seguir formando campeões 
nas mais variadas modalida-
des. Com apenas 20 anos, 
o manauara José Henrique 
Nascimento de Souza, mais 
conhecido como ‘Canela’, foi 
escolhido para integrar o 

3B vence mais um amistoso 
em preparação para a Série A2 

DIVULGAÇÃO

Gabi, Nairelis, Giselinha, Pra-
do e Maria Vitória fizeram os 
gols sobre o Inter Academy

A equipe do 3B realizou 
seu segundo amistoso 
na temporada, visando 
o Campeonato Brasilei-
ro Feminino - Série A2, 
que inicia no dia 15 de 
abril. O adversário da 
vez foi o Inter Academy, 
semifinalista do Cam-
peonato Amazonense 
Sub-13. Com gols de 
Gabi (duas vezes), Nai-
relis, Giselinha, Prado e 
Maria Vitória, as Feras 
da Amazônia venceram 
por 6 a 2.

Ao final da atividade 
realizada na tarde des-
ta quarta-feira (29), no 
Centro de Treinamento 
do 3B, o técnico Hugo 
Duarte destacou que o 
objetivo deste segundo 
amistoso foi ver como 
as atletas se compor-
tariam em campo, após 
o amistoso do último 

domingo (26).
“Elas responderam 

muito bem à fadiga, 
fazendo um jogo mui-
to competente. Conse-
guimos fazer um bom 
amistoso contra me-
ninos com qualidade, 
que correm muito e 
nos criaram dificulda-
des, mas o objetivo final 
foi alcançado”, afirma  
o mister.

“A gente agradece o 
convite do Bosco para 
participar deste treina-
mento. Pra gente foi 
de grande importância, 
pois antes de uma se-
mifinal, pudemos jogar 
contra uma equipe boa, 
qualificada, forte fisica-
mente e tecnicamen-
te. Isso vai nos ajudar 
muito”, declara o téc-
nico do Inter Academy,  
Nedson Silva.

FUTEBOL FEMININOFIFA 23

Arrascaeta desfalca 
Flamengo

Apesar dos 13 dias entre se-
mifinais e finais do Campeo-
nato Carioca, o Flamengo não 
conseguiu recuperar Giorgian 
De Arrascaeta e o clube ca-
rioca tem uma baixa de peso 
para os próximos jogos. O 
time não contará com o meia 
Arrascaeta nos dois jogos da 
final do Campeonato Carioca, 
contra o Fluminense. As par-
tidas acontecem no sábado e 
no próximo dia 9.

Arrascaeta lesionou o músculo adutor da coxa esquerda na semifinal do Carioca

Com uma lesão na coxa, o 
uruguaio também será au-
sência na estreia na Liber-
tadores, na próxima quarta, 
contra o Aucas, no Equa-
dor. Arrascaeta lesionou o 
músculo adutor da coxa es-
querda no segundo jogo da 
semifinal do Carioca, contra 
o Vasco, no dia 19 de mar-
ço. Por conta disso ele foi 
cortado dos amistosos da  
seleção uruguaia.

Henrique ‘Canela’ assina 
contrato com UFC

seleto grupo de lutadores 
do Ultimate Fighting Cham-
pionship (UFC) e é o mais 
jovem lutador amazonense 
a assinar com a organização.

Reconhecido como o 
evento que revolucionou 
as artes marciais, o UFC 
reúne os melhores lutado-
res. O evento é a maior e 
mais popular organização 
de Artes Marciais Mistas 
(MMA) do mundo.

Praticante de Jiu-jitsu des-
de os 8 anos de idade, a 
paixão de Henrique Canela 
pelas artes marciais come-
çou quando ele entrou na 
academia com o objetivo 
de perder peso. O atleta 
profissional de MMA, ressal-
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Reconhecido como o evento que revolucionou as artes marciais, o UFC reúne os melhores lutadores da modalidade 

Marcell Fagundes/Shooto Brasil

ta que, naquele momento, 
decidiu que seguiria no es-
porte e não poupa palavras 
para descrever a sensação 
de alcançar o que sempre 
sonhou no mundo da luta.

“Tem sido muito bom re-
alizar esse sonho. Trabalhei 
bastante para isso e vou 
continuar trabalhando mui-
to para que eu possa chegar 
ao topo e continuar muito 
tempo dentro do UFC. Ser 
o atleta mais novo a assi-
nar com o maior evento do 
mundo é ver que o meu 
esforço não foi à toa. Vou 
estar pronto para o que der e 
vier e, em breve, estarei com 
o cinturão do UFC”, disse ao 
Vanguarda do Norte.

Complementou ainda: “A 
minha expectativa é das 
melhores. Estou treinando 
bastante, espero estrear 
entre o meio do ano e o 
final. Vou estar pronto e 
a expectativa é de vitórias 
dentro do UFC. Quero estar 
no topo e eu vou trabalhar 
muito para isso. Não tenho 
nem palavras. Alcancei um 
objetivo, que era entrar no 
maior evento do mundo e 
agora meu próximo pas-
so é me manter lá dentro 
e me tornar um campeão. 
Eu almejo ser o melhor do 
mundo e é isso que eu vou 
trabalhar para fazer”.

Quando estava em bus-
ca de finalmente conquis-

O time não contará com 
o meia Arrascaeta nos dois 
jogos da final do Carioca

DESFALQUE
A equipe do 3B realizou seu segun-

do amistoso na temporada, visando 
o Campeonato Brasileiro Feminino

AMISTOSO

tar o contrato e fazer parte 
do maior evento de MMA 
do mundo, “Canela” viajou 
para Las Vegas, nos Esta-
dos Unidos, para enfrentar 
o japonês Yusaku Kinoshita 
pelo peso meio-médio (até 
77kg). Na ocasião, o ma-
nauara acabou nocauteado 
no último round e viu o 
seu sonho de competir no 
Ultimate ser adiado.

A luta aconteceu no dia 30 
de agosto, no Dana White’s 
Contender Series, evento 
considerado uma “peneira” 
lutadores para o UFC, no 
qual os atletas devem im-
pressionar o Presidente do 
UFC, Dana White. 

Natural de Manaus (AM) e 

morando na cidade do Rio 
de Janeiro (RJ) há dois anos, 
o atleta ressalta que foram 
muitos desafios pelo cami-
nho, mas o pior foi ter que se 
mudar para a Cidade Maravi-
lhosa e, consequentemente, 
ficar longe da família. De 
acordo com o atleta, o incen-
tivo da família foi essencial 
para o crescimento no es-
porte e destaca o pai como 
o maior impulsionador para 
que conseguisse conquistar 
o que já conquistou.

“Me dediquei completa-
mente. Com tanto resultado, 
valeu a pena ter deixado a 
minha família em Manaus 
e ter sofrido o que eu sofri 
no Rio de Janeiro. Graças a 
Deus, com o meu esforço e 
com o esforço de pessoas 
que estão ao meu lado, con-
segui conquistar tudo isso 
e é tudo muito gratificante. 
Minha família sempre me 
apoiou e meu pai foi o meu 
maior incentivador. A gente 
sempre treinou junto, ele 
é um cara que sempre me 
incentivou a gostar de fazer 
esportes. É por causa dele 
que estou onde eu estou 
hoje. Tenho a certeza que ele 
está muito orgulhoso de me 
ver dando esse grande passo 
na minha carreira e sou grato 
por tudo que sempre fez por 
mim”, complementou.

Por fim, o atleta deixou ain-
da uma palavra de incentivo 
para aquela criança ou ado-
lescente que está começan-
do a praticar artes marciais. 
Henrique Canela ressalta 
que, apesar das dificulda-
des enfrentadas durante a 
caminhada, o momento da 
vitória e da realização dos 
sonhos vai chegar.

“Um conselho para as crian-
ças e jovens é para que eles 
não desistam. Sei que é mui-
to difícil e todos os esporte 
são difíceis. São poucos que 
apoiam, mas se você tem um 
sonho, siga em frente. Não 
desista, persista, treine, tenha 
uma cabeça muito forte, que 
uma hora a sua vitória vai 
chegar e o seu sonho vai ser 
realizado”, concluiu.



O chef Beto Sodré, que assina o 
novo menu do Mih Bar no evento 

de lançamento, anteontem
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@fernandocoelhojr   

.O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus, vereador 
Caio André, abriu as atividades 
da primeira edição da “Câmara 
Cidadã”, na manhã de quinta-
-feira. O evento aconteceu no 
Estádio Municipal Carlos Zamith, 
bairro Coroado, e está atraindo 
um número altíssimo de pessoas 
nesses dois dias de ações.  

.As atividades iniciaram por 
volta das 8h30, com mais de 
30 serviços gratuitos para a 
população de Manaus. Além 
do presidente da Casa, parti-
ciparam da abertura os verea-
dores Lissandro Breval, Capi-
tão Carpê, Kennedy Marques, 
Everton Assis, Marcelo Sera-
fim, Raiff Matos, Jander Loba-
to, João Carlos, Diego Afonso e  
Glória Carratte.  

.Ao abrir os trabalhos, o parlamen-
tar falou da importância do retorno 
do projeto, antes denominado “Câ-
mara Itinerante”. Com a retomada da 
ação, ele explica que o objetivo é le-
var o projeto para todas as zonas da 
cidade, aproximando o parlamento 
municipal da população manauara, 
sobretudo as pessoas que têm difi-
culdades em acessar os serviços. “A 
Câmara Municipal se mudou para 
esse espaço para que nós consiga-
mos estar mais próximos e indo ao 
encontro dos anseios da população. 
É isso que nós esperamos e já está 
sendo um grande sucesso. A popu-
lação já ansiava com a proximidade 
desses serviços e a Câmara, em par-
ceria com todos os entes, está con-
seguindo trazer para a zona leste”, 
afirmou Caio André. O projeto Câ-
mara Cidadã continua nesta sexta-
-feira (31/03), das 8h às 16h.  

Câmara Cidadã

Fernando Coelho Jr.

.Rodas de conversa sobre 
os desafios de ser mulher na 
Amazônia, as políticas públi-
cas para mulheres da floresta, 
a participação em movimen-
tos sociais, gestão de negó-
cios, autoestima e autoima-
gem foram destaques no 
primeiro dia do “Seminário 
Mulheres da Floresta”, pro-
movido pela Fundação Ama-
zônia Sustentável (FAS).   

.O evento finalizou ontem, 
em Manaus, reunindo mais de 
80 mulheres de organizações 
comunitárias, empreendedo-
ras, pesquisadoras, ativistas e 
especialistas de centros urba-
nos, vindas de diferentes par-
tes da Amazônia.  

.O objetivo do seminário iné-
dito, que aconteceu na sede da 
FAS, foi potencializar o prota-
gonismo feminino das popula-
ções tradicionais moradoras de 
áreas protegidas (Unidades de 
Conservação, Terras Indígenas 
e Quilombolas) da Amazônia, 
com o objetivo de fortalecê-las 
nas tomadas de decisões em 
seus territórios.

Mulheres 
da 
Floresta 

$$$$$$... 
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O top advogado Ivson Coelho acaba de montar 
novo escritório - um dos mais bonitos e 
elegantes da cidade -,no Parque das Laranjeiras, 
com projeto sofisticadíssimo!

RUAS ASFALTADAS  
.A plataforma on-line “Asfal-

tômetro” se atualizou e regis-
trou, até a última quinta-feira, 
que 1.961 ruas já foram asfalta-
das pela Prefeitura de Manaus 
em dez meses de avanço do 
programa “Asfalta Manaus”. 
Desse total, 74 vias foram par-
cialmente recapeadas.   

 
.Na zona Norte, 522 vias fo-

ram contempladas em toda a 
extensão. Na zona Sul, 173 
vias receberam asfalto novo. Na 
zona Leste, foram 411 ruas pa-
vimentadas. Na zona Oeste, 247 
ruas. Na zona Centro-Oeste, 
268 ruas. Na zona Centro-Sul, 

266 vias foram completamente 
revitalizadas.  

 
.Em todas as vias contem-

pladas, as equipes de obras 
realizaram diversas etapas do 
serviço, desde o nivelamento 
da pista, a fresagem, que é a 
retirada do antigo pavimento, 
até a imprimação e aplicação 
da nova massa asfáltica, com 
espessura bem maior que a an-
terior, e um asfalto de qualidade 
para garantir durabilidade no 
pavimento. A meta da gestão 
do prefeito David Almeida é re-
capear 10 mil ruas na cidade de  
Manaus. Aplausos!  

.O coordenador-geral da 
Escola de Contas Públicas 
do Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM), con-
selheiro Mario de Mello, 
participou, na tarde de 
quarta-feira, da assinatura 
do termo de contratação 
do serviço da assistência 
técnica firmado entre o 
Instituto Rui Barbosa (IRB) 
e a Agência de Comércio e 
Desenvolvimento dos Es-
tados Unidos (USTDA). O 
evento aconteceu na sede 
do Instituto Rui Barbosa 
(IRB), em Brasília  

.Vice-presidente de De-
senvolvimento Institucional 
do IRB, o conselheiro Mario 
de Mello destacou a impor-
tância do acordo firmado 
com a agência americana, 
que além de gratuito,“Foi 
um acordo extremamen-
te importante para a área 
de controle. A experiência 
da agência americana tem 
mostrado que nem sempre 
o melhor preço é o mais 
vantajoso ao serviço públi-
co. Às vezes, você compra 
uma caneta baratíssima, 
mas que não escreve, e a 
assistência técnica da agên-
cia vai nos ajudar a avaliar 
as práticas em compras pú-
blicas no Brasil”, destacou 
o vice-presidente do IRB 
e conselheiro do TCE-AM, 
Mario de Mello.

  
.O convênio assinado 

pela instituição prevê o 
fornecimento de um ser-
viço de assistência técnica 
pela Agência de Comércio 
e Desenvolvimento dos Es-
tados Unidos (USTDA) fo-
cado em compras públicas. 
O acordo permitirá avaliar 
as práticas de auditorias 
de compras em curso no 
governo brasileiro, apre-
sentando recomendações 
práticas relacionadas aos 
processos e políticas pú-
blicas, e desenvolvendo 
ferramentas para realiza-
ção das auditorias. 

Convênio

Sandra Frota, Claudia Paixão, a anfitriã Cris 
Topdjian, Meg Hiagen e Adriana Samad, no 
evento de moda da Casa 40, na quarta-feira

O presidente da Câmara Municipal de Manaus, vereador Caio André, 
com os vereadores Jander Lobato, capitão Carpê Andrade, Glória 
Carrate, Diego Afonso e Everton Assis, na primeira edição do projeto 
“Câmara Cidadã”, que leva serviços para as comunidades, ação 
campeã da atual administração do Poder Legislativo Municipal

.A pessoa mais rica do Brasil, pela 
primeira vez, é uma mulher! Há mais 
de dois anos detentor do título de 
homem mais rico do Brasil, que 
também carregou em outros momen-
tos do passado, agora Jorge Paulo 
Lemann é o vice-líder entre os mais 
abastados dos brasileiros, com uma 
fortuna estimada em US$ 16,1 bilhões 
(R$ 83,2 bilhões), o equivalente a algo 
perto da metade do patrimônio que 
o megainvestidor de 83 anos possuía 
nem faz muito tempo.  

.“A nova” número um, que no caso 
é a sempre elegante e discretíssima 
Vicky Safra, a primeira mulher a se 
tornar a pessoa mais rica do país no 
qual desde seus primórdios o capital 
sempre esteve majoritariamente em 
mãos masculinas. Aqui, um parên-
tese: Vicky, assim como todas as 
outras bilionárias brasileiras, herda-
ram suas fortunas, uma vez que o 
Brasil ainda está para produzir uma 
integrante do clube dos dez dígitos 
“self-made”, ou seja, que tenha con-
quistado sua própria riqueza sozinha 
e começando do zero.  

. Natural da Grécia, país do qual 
ainda é cidadã, e viúva do banqueiro 

Joseph Safra, o mais rico dos brasi-
leiros até sua morte em 2021, Vicky 
herdou do falecido marido um sem 
número de negócios e ativos líqui-
dos dos mais variados que somam 
US$ 18 bilhões (R$ 92 bilhões), cifra 
que a coloca entre os 330 maiores 
bilionários do planeta e também 
no Top 10 das mulheres mais ricas. 
Na América Latina, só fica atrás 
da chilena Iris Fontbana, viúva do 
industrial e magnata das cervejas 
Andrónico Luksic, que morreu em 
2016 e deixou para ela seus quase 
US$ 23 bilhões (R$118,2 bilhões) 
acumulados em vida. Famosa nas 
altas rodas de São Paulo, entre outras 
coisas, pelo penteado sempre perfeit, 
a agora matriarca dos Safra, de 70 
anos, passa a maior parte de seu 
tempo em Crans-Montana, na Suíça, 
um lugar altamente seguro e ideal 
para levar uma vida tranquila. Mas 
a de Vicky não é exatamente uma 
“vidinha” pacata, já que estão sob sua 
responsabilidade os mais de US$ 325 
bilhões (R$ 1,7 trilhão) em ativos sob 
gestão administrados em escritórios 
espadanados por 25 países que fun-
cionam como tentáculos do império 
financeiro que carrega a prestigiada 
marca Safra.

O jovem empresário Rafael Assayag, no 
evento de lançamento do novo cardápio 
do Mih Bar, point na Rua Recife
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Comunicado 
Comunicamos que no dia 10/04/2023 às 10 h será realizada a assembleia geral 
onde será tratado assuntos sobre a prestação de contas do ano de 2022. 
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